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Союз научных и инженерных обществ Российский союз промышленников и предпринимателей Инженерная академия Цена по подписке — 7 руб. В розницу — свободная

Кадры для космической отрасли
Федеральное космическое агентство предлагает расширить

перечень вузов, которые будут вести целевую подготовку кад$
ров для ракетно$космической промышленности, — сообщил
глава Роскосмоса Олег Остапенко.

"Будет увеличена номенклатура специалистов, включая до$
полнительные направления подготовки по прикладным, соци$
альным и экономическим специальностям. Еще один путь —
развитие системы контрактной подготовки специалистов по на$
иболее перспективным направлениям развития космической
деятельности", — продолжил он.

Ранее О.Остапенко сообщил, что Роскосмос намерен со$
трудничать с ведущими вузами страны по разработке перспек$
тивных направлений космической деятельности. По его сло$
вам, уже подписано соглашение с МГТУ имени Баумана, плани$
руется сделать то же самое с вузами Санкт$Петербурга и Каза$
ни. "В дальнейшем планируем сотрудничать и с другими вуза$
ми", — заявил он.

Россияне стали больше тратить и меньше
экономить, — к такому выводу 
пришли специалисты Министерства 
экономического развития.

Россияне стали больше тратить и меньше экономить

ПРОРЫВЫ

ДЛЯ СОЗДАНИЯ ОРУЖИЯ БУДУЩЕГО

потребительской модели домаш�
них хозяйств".

На фоне начавшейся деваль�
вации рубля, население повысило
спрос и потребительская модель
стала смещаться от накопления к
потреблению", — отмечают в
МЭР.

По данным министерства, в
январе 2014 года при росте де�
нежных доходов населения на 5%
по сравнению с соответствую�
щим периодом 2013 года расходы
населения увеличились на 8,5%.

Вместе с тем в документе от�
мечается, что сбережения граж�
дан за этот период уменьшились
на 56,8 млрд рублей, тогда как го�
дом ранее их прирост составил
182,7 млрд рублей.

В январе 2014 года 72,2% (рост
на 1,8 п.п.) всех денежных дохо�
дов россияне тратили на покупку
товаров, указывает МЭР.

Как отмечается в мониторинге
текущей ситуации в экономи�
ке РФ в январе�феврале 2014

года, "ускорение динамики обо�
рота розничной торговли связа�
но как с ростом реальных распо�
лагаемых денежных доходов на�
селения, так и с коррективами в

Конкурс объявляется по следующим
направлениям:

Авиакосмическое
 Водное хозяйство и гидротехника
 Военно�технические проблемы
 Геология, добыча и переработка полезных ископаемых
 Железнодорожный транспорт
 Инженерная биотехнология
 Инженерная механика
 Инженерная региональная политика
 Инженерная экология и ресурсосбережение
 Инженерные проблемы стабильности и конверсии
 Информационная безопасность
 Информационные системы, вычислительная и электронная
техника, связь и телекоммуникации

 Коммуникации (транспортные системы и др.)
Лесотехнические технологии

 Материаловедение и технология
 Машиностроение  (автомобильное, тракторное, 
строительное и дорожное)

 Машиностроение (тяжелое, энергетическое, транспортное
и др.)

 Медико�технические проблемы
 Металлургия
 Нефтегазовые технологии
 Правовое обеспечение инженерной деятельности
 Проблемы инженерного образования
 Системы управления, диагностика, приборостроение
 Строительство
 Судостроение
 Технология легкой промышленности
 Технология пищевой промышленности
 Турбостроение
 Философия в инженерных науках
 Химические технологии
 Экономика и управление в инженерной деятельности
 Энергетика, в том числе ядерная

Право выдвижения кандидатов в действительные члены и
члены�корреспонденты Российской инженерной академии
(РИА) предоставляется секциям и региональным структурам
РИА, членам Российской и Meждународной инженерных ака�
демий (МИА), а также научно�техническим центрам, научным
учреждениям, проектным организациям, высшим учебным
заведениям, промышленным предприятиям и общественным
организациям (как правило, являющимся коллективными
членами РИА).

В случае рекомендации кандидатов коллективными ор�
ганами выдвижение проводится на заседании их ученых
(научно�технических) советов или президиумов. Решение
принимается простым большинством голосов открытым
голосованием.

При выдвижении кандидаты представляют
следующие документы:
1. Заявление — 1 экз.
2. Представление выдвигающих организаций или членов РИА
(МИА) — 1 экз.
3. Личный листок по учету кадров — 1 экз.
4. Автобиография — 1 экз.
5. Копии дипломов о высшем образовании, дипломов и атте'
статов о присуждении ученых степеней и присвоении ученых
званий — 1 экз.
6. Справка о творческой деятельности — 1 экз.
7. Список научных трудов и инженерных разработок — 1 экз.
8. Фотографии размером 3х4 см — 3 экз.
9. Форма 1 (Бланк для электронной базы данных, см. сайт
РИА www.rae'info.ru, страница "Конкурс") — 1 экз.

Материалы представляются в конкурсную комиссию
Российской инженерной академии с 20 марта по 20 апреля
2014 года.

Адрес: 125009,  Москва, Газетный переулок,  9,  стр. 4;
тел. (495) 629�9431; тел./факс: (495) 510�2160; e�mail:
info�rae@mail.ru

Представленные на конкурс материалы по выборам в Рос�
сийскую инженерную академию хранятся 3 мес., далее кон�
курсная комиссия не несет ответственности за хранение
документов.

Президиум Российской инженерной академии

РОССИЙСКАЯ

ИНЖЕНЕРНАЯ АКАДЕМИЯ
объявляет конкурс по выборам на вакансии
30 действительных членов
и 50 членов�корреспондентов

На поддержку промышленного экспорта
Правительство РФ усиливает меры господдержки экс�
порта промышленной продукции отечественного про�
изводства. Для этого утверждены лимиты предостав�
ления госгарантий в иностранной валюте для поддерж�
ки экспорта промышленных товаров, работ и услуг в
объеме 3 млрд долларов.

В распоряжении правительства содержится также ряд мер, призван�
ных упростить и ускорить процедуру предоставления таких госгарантий.
Также, в целях совершенствования механизма государственной под�
держки экспорта предусматривается возможность предоставления гос�
гарантий в размере до 100% суммы обязательств, обеспечиваемых госу�
дарственными гарантиями.

В целях минимизации рисков, принимаемых федеральным бюджетом
при предоставлении государственных гарантий в обеспечение обяза�
тельств иностранных государств, не имеющих кредитного рейтинга инве�
стиционного уровня по шкале рейтинговых агентств S&P, Fitch Group или
Moody's, общий объем государственных гарантий по обязательствам каж�
дого из таких государств ограничивается 1 млрд долларов. Решение о воз�
можности предоставления таких государственных гарантий основывается
на анализе платежеспособности иностранного государства.

Гарантии, уточняется в документе, не предоставляются при наличии
неурегулированных долговых обязательств сфере кредитно�финансо�
вых отношений с Россией.

"Принятые решения направлены на совершенствование механизма
поддержки российских экспортеров промышленной продукции и расши�
рение их присутствия на зарубежных рынках", — подчеркнули в кабинете
министров.

Хотят служить
в научной роте

Интерес студентов
гражданских

технических вузов
к службе по призыву
в научной роте Войск

воздушно�космической
обороны (ВКО) вырос

более, чем в 3 раза по
сравнению с прошлым

годом, — сообщил
представитель

оборонного ведомства
полковник

Алексей Золотухин.

"В частности, в ходе работы
отборочной комиссии в МАИ
конкурс среди студентов, жела'
ющих продолжить научную дея'
тельность во время прохожде'
ния военной службы в научной
роте Войск ВКО, в текущем году
составил более 5 человек на ме'
сто", — отметил он. "В прошлом
году этот показатель составил
всего 1,5 человека на место", —
уточнил офицер.

Пока единственная научная
рота Войск ВКО была сформи'
рована в подмосковном Красно'
горске на базе Главного центра
предупреждения о ракетном на'
падении. Первые кандидаты в
нее были отобраны из выпускни'
ков МАИ, МГТУ им. Баумана,
Московского государственного
университета приборостроения
и информатики, Тульского госу'
дарственного университета, ря'
да других вузов.

Военнослужащие роты ведут
исследования на базе Красно'
горского завода им. Зверева.
Для них созданы 60 автоматизи'
рованных рабочих мест, разра'
ботаны индивидуальные зада'
ния, назначены научные руково'
дители и наставники из числа
главных конструкторов, руково'
дителей и ведущих специалис'
тов подразделений научно'тех'
нического центра предприятия.

Итогом работы каждого во'
еннослужащего научной роты
должно стать участие в разра'
ботке конкретного изделия или
проекта в интересах ОПК, кото'
рые планируется продемонст'
рировать на Дне инноваций
Минобороны в августе текуще'
го года.

Фонд перспективных исследований

(ФПИ) должен заниматься

высокорисковыми поисками,

открывающими возможность 

создавать оружие будущего, — 

считает премьер�министр РФ 

Дмитрий 

Медведев.

По его словам, "должны быть открыты возможности для со�

здания вооружения, обеспечивающего долгосрочные стратеги�

ческие потребности страны в защите от прогнозируемых крити�

чески значимых рисков и угроз". Такими проектами занимаются

и военные ведомства. Однако, "прорывные проекты Фонда

должны иметь более широкий горизонт предвидения, прогно�

зирования, тем самым, предваряя мероприятия госпрограммы

вооружения".

Для этого, полагает глава правительства, ФПИ необходимо

более тесно взаимодействовать с заказчиками, организациями

оборонного комплекса, коммерческими структурами, работаю�

щими в этой сфере, учреждениями РАН, университетами, Рос�

сийским научным фондом. А также привлекать к данной деятель�

ности опытно�конструкторские коллективы. "Надо сконцентри�

роваться на том, каким будет облик Вооруженных сил через

20�30 лет", — подчеркнул Д.Медведев.

Кроме того, как полагает глава правительства, Фонду необхо�

димо также способствовать и решению социально�экономичес�

ких задач. В их числе — использование возможностей добычи по�

лезных ископаемых в Арктике, формирование научно�производ�

ственных кластеров на Дальнем Востоке и в других регионах,

развитие перспективной медицины.

При этом "Фонду необходимо смотреть вперед и выдвигать не

утилитарные решения, видные на поверхности, поскольку это

Фонд перспективных исследований, а не простое КБ", — заклю�

чил премьер.

Концерн "Калашников" в течение марта�апреля 2014 года
в рамках стратегии развития предприятия сформирует
новый генеральный план площадки "Ижевского
механического завода". В нем будет предусмотрена
значительная концентрация производственных площадей,
которую планируется реализовать за счет программы
технического перевооружения производства, — 
отметил генеральный директор концерна 
Алексей Криворучко.

Концерн «Калашников» удвоит выпуск продукции

эффективности производства и
снижению производственных за�
трат, будет способствовать скорей�
шему выходу предприятия на уро�
вень рентабельности", — отметил
А.Криворучко.

В рамках стратегии развития
предприятия прорабатывается так�
же вопрос о строительстве нового
производственного корпуса рядом с
оружейным производством. В нем
планируется разместить конструк�
торско�технологический центр, где
будет сосредоточена вся цепочка —
от разработки оружия, изготовле�
ния опытных образцов до испыта�

ний продукции и мелкосерийного
производства.

В планах развития "Калашни�
кова" — выйти на окупаемость в
течение двух лет, для чего холдин�
гу придется вдвое нарастить вы�
пуск продукции. По предвари�
тельным данным, в 2013 году вы�
ручка "Калашникова" составила
2,2 млрд рублей,  убытки —
1,7 млрд рублей. В настоящее вре�
мя в концерне "Калашников" ра�
ботают около 11,7 тыс. человек.

Концерн "Калашников" заре�
гистрирован в августе 2013 года.
Он сформирован на базе двух
ижевских оружейных предприя�
тий — НПО "Ижмаш" и ОАО
"Ижевский механический завод",
входящих в Госкорпорацию "Рос�
тех" (до декабря 2012 года "Ростех�
нологии").

Планируется, что в будущем в
"Калашников" войдут НИТИ
"Прогресс", Вятско�Полянский за�
вод "Молот", КБАЛ имени Кошки�
на и, возможно, другие предприя�
тия оружейной и боеприпасной
отрасли.

По его словам, в настоящее вре�
мя проводится аудит програм�
мы техперевооружения для

оценки ее соответствия стратеги�
ческим целям и задачам предпри�
ятия. При этом техническое пе�
ревооружение и модернизация
производства предприятия могут
быть проведены не только за счет
федеральной целевой програм�
мы, которая должна быть реали�
зована в 2014�2017 годах, но и за
счет собственных средств кон�
церна.

"Этот шаг позволит кардиналь�
но решить вопрос по повышению

Координационный центр по изучению и освоению
нетрадиционных видов и источников 
углеводородного сырья будет создан на базе
"Росгеологии", — такое решение было принято 
по итогам совещания, на котором участвовал 
министр природных ресурсов и экологии 
Сергей Донской.

«Росгеология» будет управлять фондом недр

традиционных ресурсов и оценка
результатов их опытного внедре�
ния", — сообщили в холдинге.

"Мы эволюционно переходим на
новый этап развития в управлении
фондом недр. В этой связи назрева�
ет необходимость пересмотра сис�
темы, которая раньше с успехом ис�
пользовалась, но сегодня не отвеча�
ет насущным задачам отрасли", —
отметил С.Донской.

Как уже сообщалось, Роснедра
с 2015 года начнут работу по под�
счету запасов нетрадиционных
видов углеводородов, которые мо�
гут достигать 40 млрд тонн. Затра�

ты на оценку запасов могут со�
ставлять ежегодно несколько
миллиардов рублей. В текущем
году на эти цели может быть на�
правлено до 1,5 млрд рублей.

"Росгеология" — российский
многопрофильный геологический
холдинг, осуществляющий пол�
ный спектр услуг, связанных с ге�
ологоразведкой: от региональных
исследований до параметрическо�
го бурения и мониторинга состоя�
ния недр. Предприятия холдинга
работают во всех восьми феде�
ральных округах России. В пери�
метр "Росгеологии" входит 37 гео�
логических предприятий.

ОАО "Росгеология" фактичес�
ки формируется как производст�
венный блок государственного
сектора геологической отрасли
России. Компания учреждена для
решения государственных задач и
является единственным геологи�
ческим предприятием, включен�
ным в перечень стратегических
акционерных обществ.

Центр станет основным коор�
динирующим органом по раз�
витию данного направления

при Минприроды России. Он
будет осуществлять координа�
цию проведения геологоразве�
дочных и научно�технических
работ. А также заниматься со�
зданием полигонов для опытно�
го внедрения результатов науч�
ных разработок.

"В компетенцию Центра будет
входить постановка задач по на�
учно�исследовательским и опыт�
но�конструкторским разработкам
в области изучения и добычи не�

Авиастроительная корпорация "Иркут" 
сократила валовую прибыль по программе
самолетов семейства Су�30 на 5,79% — 
до 167,263 млн долларов. Но зато начала
фиксировать прибыль по программе 
учебно�боевых самолетов Як�130.

«Иркут» предпочитает гибкую стратегию

здание магистрального самолета
МС�21 — показывает валовую при�
быль для компании. По проекту
корпорация получила за отчетный
период 274,551 млн долларов, из�
держки составили — 196,489 млн
долларов. Соответственно, валовая
прибыль превысила 78 млн долла�
ров против 61,972 млн долларов за
тот же период 2012 года.

В целом корпорация "Иркут"
увеличила чистую прибыль за 9 ме�
сяцев 2013 года в 3,5 раза — до
16,414 млн долларов. Выручка со�
ставила 1,227 млрд долларов, что на
52% выше аналогичного показателя
за 9 месяцев 2012 года (808,38 млн
долларов). Валовая рентабельность
составила 27%. Рентабельность по
чистой прибыли — 1,3%.

"Позитивные результаты были
достигнуты благодаря своевремен�
ному и полному выполнению пла�
нов поставок авиационной техники
по государственному заказу и экс�
портным контрактам", — поясняют
эксперты.

Корпорация "Иркут" входит в
Объединенную авиастроитель�
ную корпорацию (ОАК). Основ�
ным продуктом корпорации яв�
ляются боевые самолеты семей�
ства Су�30. В рамках диверсифи�
кации продуктового ряда компа�
ния разрабатывает и производит
учебно�боевые самолеты Як�130,
беспилотные летательные аппа�
раты, компоненты для пасса�
жирских авиалайнеров семейст�
ва Airbus. Ведет работу по созда�
нию нового пассажирского са�
молета МС�21.

К
ак следует из отчета компании,
выручка по программе Су�30
за 9 месяцев прошлого года вы�

росла более чем на 20% по срав�
нению с аналогичным периодом
2012 года — до 539,603 млн долла�
ров. Но одновременно почти на
27% выросли производственные
издержки — до 274,4 млн долла�
ров. И почти на 76% — до 89 млн
долларов — расходы на продви�
жение на рынок. Таким образом,
валовая прибыль по программе
сократилась до 167,263 млн долла�
ров.

Выручка по программе Як�
130 выросла более чем в 27 раз
— до 151,56 млн долларов, из�
держки увеличились в 10 раз —
до 117,873 млн долларов, расхо�
ды на продвижение увеличились
с 589 тыс. долларов до 2,07 млн
долларов. В итоге проект из
убытков (5,996 млн долларов)
вышел на валовую прибыль —
27,09 млн долларов.

Третья программа, реализуе�
мая корпорацией "Иркут", — со�

Общее собрание Российской академии наук
приняло новый устав академии. 
Решение принято абсолютным большинством
голосов, открытым голосованием, 
поднятием мандатов.

«Большая» академия сказала «Есть!»

Алдошин, Жорес Алферов, Алек�
сандр Асеев, Анатолий Григорь�
ев, Лев Зеленый, Валерий Коз�
лов, Валерий Костюк, Валентин
Сергиенко, Талия Хабриева и Ва�
лерий Чарушин. Это — прежний
состав вице�президентов — его
предложено было переизбрать,
поскольку они избраны всего
полгода назад. Также, согласно
федеральному закону об акаде�
мической реформе, в число ви�
це�президентов РАН без выбо�
ров вошли президент Россий�
ской академии медицинских на�
ук Иван Дедов и президент Рос�
сийской академии сельскохозяй�
ственных наук Геннадий Рома�
ненко — их академии присоеди�
нились к РАН.

Полный список президиума
РАН насчитывает несколько де�
сятков человек. Все они благопо�
лучно избраны, за единствен�
ным исключением: знаменитый
ядерный физик, многолетний
директор, а ныне — президент
Курчатовского института акаде�
мик Евгений Велихов не добрал
голосов.

Как сообщил председатель
счетной комиссии академик Бо�
рис Мясоедов, в голосовании
приняло участие 1317 человек.
Для избрания каждый кандидат
должен был набрать не менее
двух третей голосов, что состав�
ляет 879. За Е.Велихова было по�
дано всего 762 голоса. Накануне
в академии бурно обсуждалась
его инициатива о том, чтобы уп�
разднить ранг члена�корреспон�
дента и всех разом произвести в
академики.

Главным ученым секретарем
президиума РАН переизбран
академик Игорь Соколов.

К
ак сообщил главный ученый
секретарь президиума РАН
Игорь Соколов, из 1428 уча�

стников, зарегистрировавших�
ся для голосования, против
принятия устава голосовало 12
человек, воздержалось — трое.
Принятый устав направляется
для утверждения в правитель�
ство РФ.

На собрании завершились
выборы президиума, вице�пре�
зидентов и главного ученого се�
кретаря. Единственной неожи�
данностью оказалось то, что в
состав президиума РАН не во�
шел выдающийся физик Евге�
ний Велихов.

Вице�президентами РАН
избраны академики: Сергей

Россия будет продолжать геологоразведочные
работы в Мировом океане по поиску месторож�
дений твердых полезных ископаемых, в частности,
меди и золота. Для нас это важно, как с точки зре�
ния экономических перспектив, так и исходя из на�
ших геополитических интересов, — сообщил глава
Минприроды РФ Сергей Донской.

На разведку богатств Мирового океана

содержащие высокие концент�
рации меди и золота.

В результате работ было от�
крыто новое рудное поле "Юби�
лейное" и рудопроявление
"Сюрприз". Ресурсы полиметал�
лических сульфидов на участках
составили свыше 5,6 млн тонн.

По словам главы Минприро�
ды, российская геологическая
отрасль сегодня сохраняет ли�
дерство в сфере изучения руд�
ных полезных ископаемых Ми�
рового океана и имеет серьез�
ные технологические возмож�
ности для проведения поиско�
вых работ. Начата работа по со�
ставлению правил добычи твер�
дых полезных ископаемых в
Международном районе мор�
ского дна.

Минприроды России напра�
вило в секретариат Между�
народного органа по мор�

скому дну (МОМД) ежегодный
отчет по контракту на разведку
полиметаллических сульфидов
в районе Атлантического океа�
на, подписанному 29 октября
2012 года между МОМД и Мин�
природы РФ.

Срок действия контракта со�
ставляет 15 лет с правом продле�
ния на 5 лет. Исполнителями
контракта выступили государ�
ственные организации: ФГУП
"ВНИИокеангеология" и
ФГУНПП "Полярная морская
геологоразведочная экспеди�
ция".

В рамках контракта россий�
ские специалисты провели раз�
ведочные работы, включающие
профильную сонарную и теле�
визионную съемки, гидрофизи�
ческое зондирование и отбор
донных проб.

Региональные разведочные
работы проводились в переде�
лах 15 блоков, 4 из которых ока�
зались перспективными.

Работы осуществлялись в
районе Срединно�Атлантичес�
кого хребта, где разведаны
крупнейшие в мире подводные
залежи полиметаллических руд,

Готовьте заявки
на Знак качества
Министерство
промышленности 
и торговли
(Минпромторг) РФ
планирует до конца
весны 2014 года
согласовать
процедуру получения
нового Знака качества
"Сделано в России", —
сообщил замглавы
Минпромторга
Виктор Евтухов.

Таким образом, заявки
производителей на получение
знака "Сделано в России" мо'
гут начать принимать уже ле'
том, а первые товары со зна'
ком качества "Сделано в Рос'
сии" могут появиться на рос'
сийских прилавках к концу
2014 года.

Замминистра напомнил,
что Знак качества "Сделано в
России" имеет заявительный
принцип — производители са'
ми должны подавать заявки на
его получение. "Знак качества
будет элементом, который
позволит товару более актив'
но продвигаться на рынке и
иметь большую потребитель'
скую лояльность".

В Минпромторге в 2013 го'
ду решили возродить выдачу
государственного Знака каче'
ства, которая велась в совет'
ской России с 1967 года. Он
предназначался для марки'
ровки товаров народного по'
требления и производствен'
но'технического назначения
высокого качества, выпускае'
мых советскими предприятия'
ми. Выдавался Знак на срок от
двух до трех лет. И должен был
стимулировать повышение ка'
чества производства.

В Минпромторге подчерки'
вают, что новый Знак качества
"Сделано в России" не будет
каким'либо образом подме'
нять уже действующую в РФ
систему национальной стан'
дартизации. Она существует
в России в виде перечня
ГОСТов, разрабатывается при
участии представителей соот'
ветствующих отраслей, экс'
пертов. Но при этом является
добровольной.
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Проект по БАМу и Транссибу под вопросом
Проект модернизации Байкало$Амурской и Транссибирской

магистрали может быть пересмотрен по итогам технологичес$
кого и ценового аудита, — сообщил помощник президента
Игорь Левитин.

"Уже принято, на мой взгляд, очень важное решение о воз$
можности пропускать тяжеловесные поезда — весом в 7,1 тыс.
тонн, — пояснил он. — Теперь необходимо определиться по
деньгам".

И.Левитин напомнил, что общее количество инвестиций по
проекту — более 516 млрд рублей в 2014$2016 годах. "Если по$
сле аудита подтвердится, что проект модернизации БАМа и
Транссиба вписывается в эти объемы, работаем параллельно
по обоим направлениям, — пояснил он. — Если нет, предстоит
выбрать первоочередные мероприятия".

Налоговая
нагрузка расти
не будет

Налоговая нагрузка на ком'
пании в РФ в 2013 году соста'
вила 33,3% ВВП, — сообщил на
Неделе российского бизнеса
замглавы Минфина Сергей
Шаталов.

При этом он добавил, что в
2015'2017 годах налоговая на'
грузка расти не будет.

По словам С.Шаталова, на'
логовая нагрузка в России как
и в предыдущие годы дивер'
сифицирована: компании, до'
бывающие углеводороды,
имеют нагрузку где'то на
уровне 74%.

Ранее директор департа'
мента глобальных индикаторов
и аналитики Всемирного банка
(ВБ) Аугусто Лопес'Кларос вы'
сказал мнение о необходимос'
ти снижения Россией налого'
вой нагрузки на предпринима'
телей, которая, по его оцен'
кам, превышает 50%.

Начнем с энергомоста в Японию
Технологическое решение вопроса о создании
энергетического моста между Сахалином и Япо�
нией уже есть. Установка подводного кабеля —
это достаточно дешевая технология. А от Сахали�
на до Хоккайдо всего 40 км, — заявил глава ком�
пании "Роснефть" Игорь Сечин.

ее в те районы Японии, которые в
ней нуждаются".

"Любые организационно�пра�
вовые нормы можно отрегулиро�
вать, — добавил И.Сечин. — На�
строить таким образом, чтобы
интересы японских потребите�
лей были защищены самым на�
дежным способом". Он подчерк�
нул, что Япония "может рассчи�
тывать на существенное увели�
чение поставок углеводородов и
электроэнергии".

Вопрос о сооружении энерго�
моста Россия�Япония впервые
был затронут в рамках проработ�
ки проекта, получившего назва�
ние "Азиатское суперкольцо".
Он был предложен РАО "ЕЭС
России" в 1998�2000 годах.

Как отметил, в свою очередь,
министр энергетики РФ Алек�
сандр Новак, проект энергомоста
— масштабный, перспективный
и весьма значимый для России и
Японии. "Что касается поставок
электроэнергии в страны АТР, то
в настоящее время объемы экс�
порта увеличиваются. В частнос�
ти, в прошлом году в Китай по�
ставлено около 3,5 млрд кВт ч
(для сравнения, в 2012 году —
2,63 млрд кВт ч). Ведутся перего�
воры по строительству подвод�
ной линии постоянного тока до
территории Японии. Российские
участники проекта — "Интер
РАО" и "Русгидро".

ТОКИО И.Беляев, Я.Макаров

ЭЭ КК ОО НН ОО ММ ИИ КК АА

На электронные документы
Аппарат российского правительства, Минфин, Минэкономраз$

вития и Минкомсвязь уже готовы к переходу на электронный доку$
ментооборот. В пилотном режиме цифровую отправку и прием до$
кументов с электронной подписью уже тестируют несколько ве$
домств. В ближайшее время Минкомсвязь должна представить в
правительство согласованное предложение по включению других
ведомств в реализацию этого проекта.

Суть проекта в том, чтобы создать прочную нормативную базу
для электронного документооборота юридически значимых доку$
ментов, в том числе — тех документов, которые подлежат так на$
зываемому вечному хранению".

Переход на электронный документооборот должен быть завер$
шен до конца 2017 года. Основная задача — отойти от бумажного
делопроизводства, чтобы электронный вариант документа, заве$
ренный электронной подписью, стал юридически значимым. А бу$
мажный документ приобрел обратный статус — статус копии.

В планах — аналог Skype и Viber
Оператор связи МТС до конца 2014 года запустит в Москве и

Санкт$Петербурге сервис RCS (проект международной ассоци$
ации GSMA), позволяющий через Интернет обмениваться сооб$
щениями, файлами и совершать звонки.

"В настоящее время технологию RCS поддерживают порядка
30 моделей смартфонов. На остальных смартфонах можно бу$
дет установить специальное приложение, которое пока доступ$
но для устройств на базе Android", — сообщил представитель
МТС Дмитрий Солодовников.

По его словам, сервис предоставит пользователю боль$
ший функционал, нежели Skype, Viber, WhatsApp или
FaceTime. "Ожидается, что сервис будет универсальным и бу$
дет совместим со всеми операторами связи", — подчеркнул
Д.Солодовников. Инвестиции в создание системы составят
более 100 млн рублей.

Власти Приморья
подготовили 
проекты восьми
территорий
опережающего
развития. 
Одним из основных
проектов должно
стать строительство
на юге края
нефтеперерабаты�
вающего комплекса
"Роснефти", —
сообщил 
вице�губернатор края
Александр
Костенко.

П
редполагается, что ком�

плекс будет выпускать не

только моторное топливо,

но и полимеры для нужд регио�

нов Дальнего Востока и экспор�

та в страны Азиатско�Тихооке�

анского региона. Еще один про�

ект — автосборочная экономи�

ческая зона промышленно�про�

изводственного типа на базе

действующего производства

"Соллерс" во Владивостоке —

находится в стадии реализации.

Проект предусматривает со�

оружение завода по выпуску

автокомпонентов. Причем, не

только для нужд автосборочно�

го предприятия, но и для внут�

реннего и внешнего рынка ав�

тозапчастей.

В Шкотовском районе При�

морья предлагается разместить

многофункциональную промы�

шленную площадку, на кото�

рой разместятся рыбоперера�

батывающий кластер с порто�

вой инфраструктурой, уголь�

ный терминал и контейнерные

причалы.

В планах также создание аг�

ропарка, портовой экономиче�

ской зоны, промышленного

парка.

"По всем проектам уже опре�

делены предполагаемые инвес�

торы. Специализация этих пло�

щадок обеспечивает производ�

ство товаров и услуг, конкурен�

тоспособных на рынке АТР, с

высокой степенью экспортного

потенциала",� отметил вице�гу�

бернатор Приморья.

В ежегодном послании Феде�

ральному Собранию президент

Владимир Путин предложил "на

Дальнем Востоке и в Восточной

Сибири создать сеть специаль�

ных территорий опережающего

экономического развития с осо�

быми условиями для организа�

ции несырьевых производств,

ориентированных, в том числе,

и на экспорт".

По словам главы государст�

ва, для новых предприятий в

таких зонах должны быть пре�

дусмотрены "пятилетние кани�

кулы по налогу на прибыль,

НДПИ (за исключением нефти

и газа, это доходная отрасль),

по налогу на землю, имущест�

во. А также, что очень важно

для высокотехнологичных про�

изводств, — льготная ставка

страховых взносов".

ВЛАДИВОСТОК М.Шатилова

Используя преимущества
опережающего развития

П
о его словам, "условия позволя�
ют создать мощный и надеж�
ный кластер для генерации эле�

ктроэнергии, который сможет
спокойно и уверенно передавать

Минувший год
выдался непростым
для алюминиевой
отрасли. Несмотря
на то, что спрос 
на металл вырос 
на 6% — 
до 51,7 млн тонн,
негативное
настроение
инвесторов
продолжило
отрицательно
сказываться на цене
алюминия на
Лондонской бирже
металлов (LME): 
она снизилась 
на 8,6% — 
до 1 845 долларов 
за тонну, — 
признал 
генеральный
директор РУСАЛа
Олег Дерипаска.

Как закономерное следствие

такого снижения, число

предприятий и производств,

находящихся на грани рента�

бельности, существенно воз�

росло. Одним из ключевых

факторов, сформировавших

общеотраслевую конъюнкту�

ру во втором полугодии про�

шлого года, стало также пред�

ложение LME изменить прави�

ла отгрузки металла со скла�

дов, что усилило неопределен�

ность на рынке и негативно

сказалось на премиях за по�

ставку металла и полной цене

на алюминий, — отметил глава

компании.

Для повышения устойчивос�

ти бизнеса РУСАЛ продолжил

повышать операционную рен�

табельность и увеличивать кон�

троль над издержками. В част�

ности, компания приостанови�

ла выпуск алюминия на наиме�

нее эффективных заводах, со�

кратив объем производства ме�

талла на 7,6% в годовом выра�

жении. И хотя положительные

результаты от принимаемых

мер уже очевидны, основной

эффект будет достигнут в теку�

щем году.

Убыток РУСАЛа по итогам

минувшего года составил

3,2 млрд долларов. При этом

большая его часть — около

2 млрд долларов — обусловле�

на проведенными компанией

списаниями и затратами на ре�

структуризацию, относящими�

ся к безналичному списанию

гудвилла и некоторых внеобо�

ротных активов, включая Тай�

шетский алюминиевый завод,

запуск которого откладывается

до улучшения рыночной конъ�

юнктуры. А также к программе

оптимизации производствен�

ных мощностей, — продолжил

О.Дерипаска.

Сложные, но необходимые

преобразования помогли

РУСАЛу еще более снизить се�

бестоимость производства (по

состоянию на четвертый квар�

тал 2013 года показатель соста�

вил 1 864 доллара на тонну ме�

талла). Кроме того, компания

продолжает работу над увели�

чением доли продукции с до�

бавленной стоимостью в об�

щем объеме производства", —

резюмировал глава РУСАЛа.

Глобальный спрос на алю�

миний в текущем году продол�

жит расти и достигнет 55 млн

тонн, увеличившись на 6%, —

с таким прогнозом выступили

эксперты РУСАЛа в отчете,

опубликованном на Гонконг�

ской фондовой бирже. При

этом наибольшую поддержку

росту потребления алюминия

окажут Китай, другие страны

Азии, США и Европейский

союз.

Глобальный дефицит алю�

миния (без учета Китая) соста�

вит в 2014 году 1,3 млн тонн по

сравнению с 455 тыс. тонн в

2013 году. Ожидается, что око�

ло 1,0�1,5 млн тонн мощностей

по производству алюминия в

мире (вне Китая) в текущем го�

ду будут закрыты.

Китайский алюминиевый

рынок "останется сбалансиро�

ванным". По оценкам РУСАЛа,

"около 3 млн тонн алюминие�

вого производства в КНР в

2014 году будет закрыто в ре�

зультате низких цен на алю�

миний. Экспорт китайских

алюминиевых полуфабрика�

тов, как ожидается, "не ока�

жет значительного влияния на

мировой баланс спроса�пред�

ложения первичного металла

за пределами Китая, полагают

эксперты.

Согласно их прогнозам,

"премии на алюминий в 2014

году останутся высокими бла�

годаря физическому дефициту.

А также за счет высокого спро�

са на металл со стороны финан�

совых игроков".

Промышленная хроника

В Совете Федерации
подготовлен
законопроект, 
который вводит новый
порядок использования
лесов — "интенсивный". 
Суть изменений —
разрешить предприятиям
вырубать деревья 
не по возрасту, как сейчас,
а по диаметру ствола, 
что значительно 
удобнее для бизнеса.

Взамен предприятия обяжут це�
ленаправленно выращивать лес для
восстановления вырубленных тер�
риторий. Как полагают инициаторы
проекта, это позволит достичь мак�
симальной эффективности лесоза�
готовки, что снизит необходимость
строительства новых дорог к мес�
там вырубки.

По словам зампреседателя ко�
митета по конституционному зако�
нодательству, судебным и право�
вым вопросам, развитию граждан�
ского общества Константина Доб�
рынина, это — первый шаг по прин�

ципиальному изменению подхода к
лесопользованию.

"Во�первых, он простимулирует
глубокую переработку древесины
и, как следствие, модернизацию
предприятий лесного комплекса.
Во�вторых, повысит инвестицион�
ную привлекательность отрасли и
увеличит численность рабочих мест.
В�третьих, позволит продемонстри�
ровать по темпам роста отрасли и
доходам людей, что Россия — лес�
ная держава", — пояснил сенатор.

В сопроводительных документах
к законопроекту отмечается, что

предлагаемые изменения "ухода за
лесами, лесовосстановления и заго�
товки древесины предприятиями
позволят осуществить интенсифика�
цию использования и воспроизвод�
ства лесов".

По подсчетам авторов докумен�
та, в первые же годы после принятия
закон позволит на 20�50% повысить
объемы заготовки и переработки
древесины (рост на 15�20 млн куб. м)
без увеличения арендуемых площа�
дей. А также на 10�30% сократить за�
траты на ее заготовку и вывоз.

С.Изотов

Лес будем рубить и тут же сажать?

Рассмотреть вопрос 
о развитии гранильной
отрасли на территории
Республики Саха (Якутия) 
с целью увеличения
объема выпуска продукции
глубокой переработки
поручил АК "АЛРОСА"
заместитель председателя
правительства РФ —
полномочный
представитель президента
в Дальневосточном
федеральном округе
Юрий Трутнев.

Также компании поручено
рассмотреть вопрос об оказа�
нии государственной поддерж�
ки этой инициативы на основе
механизма государственно�ча�
стного партнерства и предо�
ставления соответствующих
преференций.

По словам вице�премьера,
ювелирная и алмазогранильная
промышленности должны стать
одними из точек роста республики.
"Необходимо природное богатст�
во нашей страны перерабатывать у
нас, оставляя высокую добавлен�

ную стоимость на территории Рос�
сии", — отметил он.

Вице�премьер дал поручение
Минвостокразвития совместно с
АК "АЛРОСА" и правительством
Республики Саха (Якутия) подгото�
вить предложения по созданию
сбалансированной и комплексной
стратегии развития компании,
включая вопросы реализации соци�
альных проектов.

"АЛРОСА" занимается развед�
кой, добычей, производством и про�
дажей алмазов. Компания ведет до�
бычу алмазов на территории Рес�

публики Саха (Якутия) и Архангель�
ской области. В 2013 году она увели�
чила добычу алмазов на 7% — до
36,9 млн карат. В 2014 году компа�
ния ожидает алмазодобычу на уров�
не 36 млн карат, продажи — на
уровне 38 млн карат, включая реали�
зацию около 2 млн карат из запасов.

С 2019 года "АЛРОСА" планиру�
ет выйти на средний уровень добы�
чи около 41 млн карат алмазов в год
против 34 млн карат в 2012 году, что
позволит компании сохранить ми�
ровое лидерство по объемам до�
бычи алмазного сырья.

Чтобы заставить алмазы засиять

Минпромторг РФ
подтвердил интерес
автомобильного концерна
Sollers, компании "КАМАЗ"
и группы "ГАЗ" к проекту
"Кортеж", который
предусматривает создание
линейки автомобилей для
первых лиц государства, —
сообщил министр
промышленности 
и торговли 
Денис Мантуров.

По его словам, до конца года бу�
дет сформирован окончательный пул
участников. "Мы в начале года уже
изготовили первый полномасштабный
демонстратор, который отрабатыва�
ет все системы", — добавил он.

Минпромторг рассчитывает до
конца года определиться с тем, "где,
на каком заводе, какой из автомоби�
лей будет производиться".

Проект "Кортеж" предусматрива�
ет создание как внедорожников, так
и автомобилей бизнес�класса. Испол�
нитель проекта — Научно�исследова�
тельский автомобильный и автомо�

торный институт (ФГУП "НАМИ"). Ин�
ститут занимается интеграцией про�
цессов разработки с привлечением
российских и зарубежных компаний.

Министр добавил, что седан прой�
дет испытания в конце 2016 года и в
2017 году начнутся первые поставки.
"Затем параллельно будет завер�
шаться проектирование и сертифика�
ция внедорожника и микроавтобуса".
"Иными словами, полностью проект
должен быть реализован в серии до
2018 года", — сообщил Д.Мантуров.

Ранее вице�премьер РФ Аркадий
Дворкович рассказывал о подробнос�

тях проекта. В том числе он, называл
наиболее вероятной производствен�
ной площадкой завод ЗИЛ. Среди на�
зываемых ранее иностранных компа�
ний, участвующих в проекте, —
Volkswagen, Merсedes, Toyota,
Magna, Continental, Porsche.

Производственные мощности со�
ставят максимум 30 тыс. авто в год.
Окончательное решение по выбору
производственной площадки будет
принято после завершения проекти�
рования — в 2015 году.

НИЖНИЙ НОВГОРОД

Все хотят угодить президенту

Высокоскоростная
железнодорожная
магистраль (ВСМ) Москва —
Владимир — Нижний
Новгород — Казань внесена
в Схему территориального
планирования Российской
Федерации.

"Этот документ дает нам офи�
циальное право на переписку и под�
готовку проектов планирования тер�
ритории и мероприятий по подго�
товке территорий для строительства
и изъятия земли", — пояснил первый

вице�президент РЖД, генеральный
директор ОАО "Скоростные магис�
трали" (дочернее общество РЖД)
Александр Мишарин.

Схема предполагает строитель�
ство и реконструкцию Курского
вокзала в Москве, Московского
вокзала в Нижнем Новгороде и тер�
минала Казань�2 в Казани; девяти
станций, в том числе Ногинск ВСМ,
Орехово�Зуево ВСМ, Петушки
ВСМ, Владимир ВСМ, Ковров ВСМ,
Дзержинск ВСМ, Аэропорт ВСМ,

Чебоксары ВСМ, Помары ВСМ;
трех обгонных станций и 17 диспет�
черских пунктов.

Протяженность ВСМ Москва�
Казань составит около 770 км, ско�
рость движения поездов будет до�
стигать 400 км/ч, на трассе будут
организованы остановки через каж�
дые 50�70 км. Время в пути от
Москвы до Казани по ВСМ составит
3,5 часа против нынешних 14 часов.

С учетом расходов на инфраст�
руктуру и подвижной состав, общая

оценочная стоимость проекта не из�
менилась по сравнению с предыду�
щей финансовой моделью и состав�
ляет 1 трлн 068,5 млрд рублей.
РЖД предлагает использовать при
строительстве ВСМ Москва�Казань
концессионную схему. Доля проек�
та, реализуемая концессионерами,
составляет 684,4 млрд рублей. Воз�
врат средств концессионеров будет
осуществляться за счет сбора платы
за пользование инфраструктурой
ВСМ с перевозчиков.

Из Москвы в Казань со скоростью 400 км/час

Инвесторы, готовые
приобрести российские
ценные бумаги, могут
получить в итоге
значительную прибыль, —
считает основатель
консультационной
компании "Стрэтеджи
экономикс" (Strategy
Economics) 
Мэттью Лин.

Эксперт признает, что экономи�
ке России нанесен определенный
ущерб в связи с событиями на Укра�
ине. Вместе с тем, он отмечает: "В
действительности для инвесторов,

которые готовы действовать вопре�
ки тенденциям рынка, и для тех, кто
ценит возможность поторговаться,
данный кризис делает российские
ценные бумаги очень и очень недо�
оцененными".

"На самом деле Россия не нахо�
дится на грани экономической про�
пасти, — подчеркивает финансо�
вый аналитик. — Санкции не пред�
ставляют особой угрозы, так как
российский экспорт — это, глав�
ным образом, нефть и газ. Запад�
ная Европа не может обойтись без
них. И нет признаков, что она раз�
вивает добычу сланцевого газа,

чтобы добиться энергетической не�
зависимости".

Как указывает эксперт, Россия
остается богатой не только природ�
ными ресурсами. "Рабочая сила в
России является одной из самых ква�
лифицированных среди стран с раз�
вивающейся экономикой. А также
одной из наиболее умелой в техни�
ческой сфере, — подчеркнул анали�
тик. — Уровень грамотности выше,
чем в Китае и Бразилии. По данным
исследований инвестиционной груп�
пы "Ренессанс Капитал" (Renaissance
Capital), более 50% рабочей силы
имеют высшее образование, что

превышает образовательный уро�
вень в Бразилии или Индии".

"Сектор высоких технологий в
России быстро растет. И позже он
еще проявит себя в полной степе�
ни. И нет никаких причин, чтобы
этого не произошло", — уверен
эксперт.

"Вложения в Россию требуют
сейчас смелости", — признает
М.Лин. Однако, по его словам, каж�
дый, кто сумеет приобрести сейчас
российские активы, может получить
значительную прибыль.

НЬЮ�ЙОРК И.Пильщиков

Вложения в Россию сейчас особенно выгодны

Оборудование для Белорусской АЭС
"Ижорские заводы" и "ОМЗ�Спецсталь", входящие в группу Объеди�

ненные машиностроительные заводы, поставят оборудование для бло�
ков №1 и №2 строящейся Белорусской АЭС на сумму более 1,5 млрд
рублей.

Поставка оборудования осуществляется в рамках кооперации с ЗАО
"АЭМ�технологии", входящего в машиностроительный дивизион Росато�
ма — "Атомэнергомаш".

"Ижорские заводы" изготовят компенсаторы давления и главные
циркуляционные трубопроводы, а "ОМЗ�Спецсталь" поставит на пред�
приятия "АЭМ�технологии" часть металлургических заготовок, в том
числе — для корпусов реакторов.

Оборудование будет поставлено в 2014�2017 годах.
Белорусская АЭС, строящаяся в Гродненской области, будет состо�

ять из двух энергоблоков суммарной мощностью до 2400 (2х1200) МВт.
Генеральным проектировщиком и генподрядчиком является объединен�
ная российская компания ОАО "НИАЭП" — ЗАО "Атомстройэкспорт".
Ввод в промышленную эксплуатацию первого блока атомной станции
запланирован на ноябрь 2018 года, второго — на июль 2020 года.

Рубеж в области сжиженного газа
Производство сжиженного природного газа (СПГ) в рамках "Сахалин

Энерджи" достигло 50 млн тонн.
В сообщении компании указывается, что с момента запуска завода в

феврале 2009 года было отгружено 769 партий СПГ, основная доля ко�
торого поставлена в Японию и Республику Корея. СПГ проекта "Сахалин�
2" также отгружался в КНР, Индию, Тайланд и на Тайвань. Весь объем
СПГ, производимый на двух технологических линиях завода "Сахалин
Энерджи", законтрактован по долгосрочным соглашениям.

"Это — важная веха в истории нашей компании. Все поставки этого
нового для России энергоносителя выполнялись в соответствии с дого�
ворными обязательствами компании. И это позволяет нам констатиро�
вать, что компания уверенно идет к своей основной цели — быть надеж�
ным источником энергии для стран Азиатско�Тихоокеанского региона",
— заявил главный исполнительный директор завода Роман Дашков.

Лицензия на Павловское месторождение
Первая горнорудная компания получила право на разведку и добычу

свинцово�цинковых руд на участке недр федерального значения в Ар�
хангельской области. В участок входит Павловское месторождение. Ра�
зовый платеж за пользование данным участком составит 17,105 млн
рублей.

Первая горнорудная компания в установленном порядке подало за�
явку на получение права пользования Павловским месторождением по�
сле того, как предоставила свидетельство Роснедр о факте открытия
свинцово�цинковых залежей на Южном острове архипелага Новая Зем�
ля Архангельской области.

Ранее руководитель Первой горнорудной компании Игорь Семенов
сообщил, что добыча на Павловском может начаться ориентировочно в
2018 году. По экспертным оценкам, запасы цинка на месторождении
составляют почти 2 млн тонн, свинца — свыше 450 тыс. тонн.

В модернизацию мощностей
Нефтехимический холдинг СИБУР планирует инвестировать 8 млрд

рублей в модернизацию мощностей завода по производству полимеров
"Томскнефтехим", — сообщил глава холдинга Дмитрий Конов.

Ранее сообщалось, что модернизация, в результате которой мощ�
ность производства полипропилена и полиэтилена высокого давления
(ПЭВД) увеличится с 375 до 410 тыс. тонн в год, будет завершена к
2017 году.

"Томскнефтехим" (г. Томск) входит в тройку крупнейших производи�
телей полипропилена в России вместе с "Нижнекамскнефтехимом"
(ТАИФ) и "Ставроленом" (ЛУКОЙЛ). Строительство предприятия нача�
лось в 1974 году. В советское время оно называлось "Томский нефтехи�
мический комбинат".

ОАО "СИБУР Холдинг" — крупнейшая нефтехимическая компания
России и Восточной Европы с полным охватом отраслевого цикла от га�
зопереработки, производства мономеров, пластиков и синтетических
каучуков до переработки пластмасс.

СП для обработки автодеталей
ОАО "КАМАЗ" и швейцарская компания Thermission AG подписали

договор о создании совместного предприятия КАМАЗ�Thermission, а
также о выполнении первого крупного заказа.

Совместное предприятие (СП) создается для обработки по техноло�
гии Levicor металлоизделий, используемых в производстве КАМАЗа.
При этом швейцарская компания обязуется передать КАМАЗу исключи�
тельные права патентообладателя технологии, в том числе — на терри�
тории государств�членов Таможенного союза.

На полную мощность СП выйдет после строительства линий для обра�
ботки деталей. Доля КАМАЗа в совместном предприятии составит 49%,
Thermission AG — 51%.

КАМАЗ — крупнейший производитель грузовых автомобилей и ди�
зельных двигателей в России. Он обладает разветвленной сетью продаж
и сервиса, которая охватывает все регионы России и многие страны СНГ.

Thermission AG — швейцарская компания, эксклюзивный владелец
интеллектуальных прав на технологию Levicor.

Тяжелые времена
легкого металла

Государство впервые
заявило о готовности
отказаться от хронически
убыточных пригородных
пассажирских перевозок.
В частности,
правительство одобрило
концепцию
Минэкономики 
по развитию пригородного
сообщения, где
поставлена под вопрос
целесообразность
существования
электричек во всех
регионах, кроме 
Москвы и Петербурга.
Самыми проблемным
субъектам предложено
пересесть на автобусы.

Н
а рабочем совещании у главы
правительства, где обсужда�
лась долгосрочная модель ор�

ганизации пригородного сооб�
щения, была одобрена концеп�
ция Минэкономики, которая
предлагает сохранить за феде�
ральным бюджетом субсидиро�
вание железнодорожной инфра�
структуры, а за регионами —
долгосрочный заказ на перевоз�
ку пассажиров и компенсацию
убытков пригородных пасса�
жирских компаний (ППК).

При этом документ впервые
закрепляет за регионами право
вообще отказаться от приго�
родного сообщения. Минэко�
номики предложило всем реги�
онам, кроме Москвы и Петер�
бурга, пересмотреть объемы за�
казов и инвестировать в наибо�

лее эффективные виды сооб�
щения, например, в автобусы.

По словам специалистов, зна�
комых с позицией Минэкономи�
ки, на Москву и Петербург при�
ходится 50% всех пригородных
перевозок в России. 70�80% рас�
ходов на них покрывается дохо�
дами от билетов, тогда как в дру�
гих регионах — только 30�50%.
В качестве примера приводятся
Москва, Татарстан и Забайка�
лье: в двух первых регионах ми�
нистерство считает необходи�
мым развивать пригородные пе�
ревозки, тогда как в последнем
— отказаться от них.

Пригородное сообщение
хронически убыточно. В 2013
году оно было прибыльным
только в Москве, Подмосковье,
Петербурге и Адыгее. Осталь�

ные регионы должны компен�
сировать ППК разницу за уста�
новление тарифов ниже себес�
тоимости, но им было выплаче�
но только 50% от необходимой
суммы — 7,7 млрд рублей. На
2014 год субъекты заложили в
бюджет 7,2 млрд из необходи�
мых 16,8 млрд рублей.

С начала года ОАО РЖД
уже отменило около 230 элект�
ричек. При этом ППК платят
только 1% за пользование путя�
ми. Остальное государство ком�
пенсирует ОАО "РЖД" в виде
субсидий. Но при потребности
в 32 млрд рублей в этом году мо�
нополия получит только 24,4
млрд рублей. Предполагается,
что сумма будет зафиксирована
на 15 лет. Но тогда электрички
могут стать убыточными даже в
Москве.

Электричкам приказано ехать в небытие

РУСАЛ — лидер мировой

алюминиевой отрасли. В 2013

году на долю компании при�

ходилось около 8% мирового

производства алюминия и 7%

глинозема. В компании рабо�

тают около 69 тыс. человек.

РУСАЛ присутствует в 19

странах мира на пяти конти�

нентах. Компания реализует

свою продукцию преимуще�

ственно на рынках Европы,

Северной Америки, Юго�

Восточной Азии, в Японии,

Китае и Корее. Обыкновен�

ные акции РУСАЛа торгуют�

ся на Гонконгской фондовой

бирже.
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ско потребуется 6 млрд долларов.
Строительство трассы займет не
менее десяти лет.

При этом сам бизнесмен отме�
тил, что в ближайшее время сам не
собирается заниматься реализаци�
ей проекта из�за недостатка вре�
мени. По словам Э.Маска, "Хай�
перлуп" является открытой кон�
цепцией, к разработке которой
может подключиться любой жела�
ющий. Вместе с тем, изобретатель
не исключил, что если никто не за�
интересуется революционным ви�
дом общественного транспорта,
то он, возможно, сам начнет со�
здавать рабочий прототип.

НЬЮ�ЙОРК А.Бекренев

«Гиперпетля» способна домчать за полчаса
Американский изобретатель и владелец
компаний "Спейс�Экс" (SpaceX) и "Тесла" (Tesla)
Элон Маск обнародовал технические
спецификации своего проекта
высокоскоростного "транспортного средства
будущего".

По его словам, принцип дейст�
вия системы под названием "Хай�
перлуп" (Hyperloop, "гиперпетля")
похож на работу пневмопочты —
вакуумной системы для передачи
документов внутри зданий. Меж�
ду Лос�Анджелесом и Сан�Фран�
циско предполагается проложить
замкнутый стальной трубопровод.
Внутри него будет создан непол�
ный вакуум, чтобы уменьшить
трение и увеличить скорость пере�
мещения пассажирских капсул на
воздушной подушке, рассчитан�
ных на шесть человек. Эти кабины
будут приводиться в движение ли�
нейными магнитными двигателя�
ми. Для циркуляции воздуха на
капсулах будут установлены мощ�
ные вентиляторы.

Предполагается, что пасса�
жирские кабины смогут развивать
скорость более 1,1 тыс. км в час.
Таким образом, из Лос�Анджеле�
са в Сан�Франциско, которые раз�
деляют 610 км, можно будет до�
браться всего за 35 минут. Вся сис�
тема будет работать за счет сол�
нечной энергии.

По словам Э.Маска, "Хайпер�
луп" является реальной альтерна�
тивой строительству скоростной
железной дороги между двумя

мегаполисами стоимостью 70 млрд
долларов, которой сейчас занима�
ются власти штата Калифорния.
"Этот поезд будет медленнее, до�
роже в эксплуатации и менее безо�
пасным", — считает инвестор. По
его подсчетам, на создание транс�
портной системы "Хайперлуп" меж�
ду Лос�Анджелесом и Сан�Франци�

Японские дорожные службы взяли 
на вооружение миниатюрные беспилотные
летательные аппараты (БЛА), которые 
теперь помогают специалистам следить 
за состоянием труднодоступных частей мостов 
и других крупных конструкций.

Небольшой беспилотник дли�
ной 80 сантиметров, оснащенный
четырьмя винтами, был разрабо�
тан в Канаде для военного приме�
нения. Однако сотрудники компа�
нии "Ист Ниппон Экспрессвэй"
(East Nippon Expressway Co.)

смогли приспособить его для сво�
их нужд.

В ходе испытаний на 780�мет�
ровом мосту в районе города Си�
букава (префектура Гумма) аппа�
рат успешно пролетел всю длину
сооружения. С помощью уста�

нус 18 градусов по Цельсию, луч�
ше чем любой другой генетичес�
кий банк мира подходит для того,
чтобы сохранить семена редких и
полузабытых сортов.

Сотрудники хранилища отмеча�
ют, что даже в случае отказа обо�
рудования, поддерживающего в
помещениях низкую температуру,
в обозримом будущем она не под�
нимется выше минус трех граду�
сов. В таких условиях многие семе�
на могут храниться сотни и даже
тысячи лет, не утрачивая при этом
способности прорасти.

ОСЛО Ю.Михайленко

«Хранилище судного дня» пополнилось
Семена более чем 20 тыс. сортов
сельскохозяйственных культур пополнили запасы
знаменитого "Хранилища судного дня" в северной
Норвегии. В системе глубоких тоннелей,
проложенных в промерзшей почве Западного
Шпицбергена, находится одна из богатейших 
на сегодняшний день мировых коллекций семян,
насчитывающая свыше 820 тыс. образцов. 
При этом хранилище заполнено менее чем на 20%.

Основа "пополнения" — различ�
ные сорта пшеницы и кукурузы, на
которые суммарно приходится
почти 8 тыс. семян, свыше 500 раз�
новидностей бразильских черных
бобов и столько же сортов ячменя
из Японии. Среди новых образцов
есть и экзотика — семена дикого
картофеля и дикого батата из Пата�
гонии.

Всемирное хранилище семян,
или как его чаще называют, "Хра�
нилище судного дня" было пост�
роено в 2008 году. Цель проекта,
стоимость которого составила
9 млн долларов, — сохранить в
условиях вечной мерзлоты макси�
мальное количество семян разно�
образных сортов сельскохозяйст�
венных растений, выведенных че�
ловеком.

По мере того, как все боль�
шую и вполне заслуженную попу�
лярность в мире приобретают вы�
сокоурожайные и устойчивые к
болезням и вредителям разновид�
ности сельхозкультур, забывают�
ся старые сорта, которые зачас�
тую обладают уникальными ха�
рактеристиками. При этом утра�

тившие природное разнообразие
виды становятся куда более уязви�
мы для эпидемий.

Подземное хранилище на Шпиц�
бергене, в котором круглый год
поддерживается температура в ми�

ям. А строительные работы на�
несли бы невосполнимый ущерб
окружающей среде.

При этом авторы доклада счи�
тают, что даже если бы канал был
построен, никакой экономической
прибыли от него не будет, по�
скольку в настоящее время на ев�
ропейском пространстве самыми
дешевыми являются автомобиль�
ные грузоперевозки.

Специфика Чехии заключается
в том, что разные части террито�
рии страны находятся на различной
высоте над уровнем моря. Для то�
го, чтобы связать их каналом в
единую транспортную систему,
пришлось бы строить многочис�
ленные плотины и шлюзы. А для
движения автотранспорта стали
бы необходимы новые мосты и
тоннели.

Неровность рельефа даже при
наличии нового канала сделала бы
невозможным прохождение по
новой водной артерии крупных су�
дов�контейнеровозов, что еще
более снизило бы экономическую
эффективность канала.

Идея строительства канала
"трех морей" в течение долгого
времени лоббировалась Мило�
шем Земаном, который упомянул
возможность создания такой
транспортной водной артерии в
своей избирательной программе
накануне президентских выборов
в январе 2013 года.

ПРАГА А.Карцев

Не поддержали мечту президента
Отрицательный отзыв о целесообразности
строительства канала Дунай�Одра�Лаба, 
который связывал бы Северное, Балтийское 
и Черное моря, проходя через территорию
Чехии, дали здесь эксперты Чешской 
академии наук (ЧАН).

В подготовленном ими отчете
указывается, что стоимость
строительства этого канала со�
ставила бы, по самым скромным
подсчетам, не менее 200 млрд
крон (около 10 млрд долларов),
что превышает финансовые воз�

можности чешского государст�
ва. Во�вторых, соединение раз�
личных по химическому и биоло�
гическому составу вод трех раз�
личных морей могло бы привести
к неожиданным и четко негатив�
ным экологическим последстви�

всему миру, а заодно и сделать этот
мир более чистым".

"Более того, эта технология мо�
жет стать просто незаменимой, ког�
да необходимо построить что�то на
определенное время, скажем, сце�
ну для проведения концерта, — до�
бавила К.Херельс. — К тому же тех�
нология обещает быть не только бы�
строй, но и доступной по цене, что
тоже немаловажно".

Отныне строительная площадка
также будет и музеем, открытым
для всех желающих. За небольшую
плату, которая будет направляться на
спонсирование проекта, каждый же�
лающий сможет узнать о 3D�техно�
логиях и лично ознакомится с ходом
строительства дома.

ГААГА В.Чугин

Строительство первого в мире дома по 3D$технологии
В Нидерландах началось строительство первого 
в мире дома по 3D�технологии. 
Правда, то, что происходит в Амстердаме, 
стройкой не назовешь. На забетонированной
площадке нет ни кранов, ни кирпичей, ни песка, 
ни цемента. И царит идеальная чистота.

В центре — металлический кон�
тейнер, в котором находится огром�
ный 3D�принтер. "Это — строитель�
ное устройство будущего, которое
открывает практически неограни�
ченные возможности для человече�
ства", — утверждает один из специ�
алистов компании "ДУС Архитектс"
Хедвих Хейнсман.

"Например, сегодня по Интерне�
ту вы моделируете дом с необходи�
мой планировкой, практически лю�
бой формы и цвета. А через неделю
уже празднуете новоселье, — гово�
рит она. — Звучит как фантастика?
Мы же называем это архитектурой
будущего".

"Эта идея зародилась несколько
лет назад, — говорит архитектор
Ханс Верменлен. — Создание маке�
тов с использованием 3D�принтеров
практикуется уже достаточно давно.
Мы же задумались о том, как пере�
нести эту технологию в реальность, в
строительства домов, в которых
можно жить. Так появился первый в
мире 3D�принтер, который спосо�
бен создавать блоки размером два
на два метра и на 3,5 м, — поясняет
архитектор. — Технология же ничем
не отличается от обыкновенного 3D�
принтера, послойно создающего
объект в соответствии с заданной
программой".

Дом 6 м в длину, 6 м в ширину и
15 м в высоту будет состоять из
различных частей, соединяемых
между собой. Строительство пла�
нируется завершить за три года. В
качестве строительного материала
в настоящее время используются
специальные гранулы, представля�
ющие собой смесь клея и пластика.
Они вручную засыпаются в 3D�прин�
тер, который разогревает их до оп�
ределенной температуры. И ис�
пользует для создания объектов
нужной формы.

Ученые в сотрудничестве с архи�
текторами работают также над но�
вой технологией, которая позволит

применять для строительства любой
пластиковый мусор, в том числе —
бутылки и полиэтиленовые пакеты.

Как отметила заместитель мэра
Амстердама Каролин Херельс, про�
ект имеет огромную социальную зна�
чимость. "У 3D�принтеров масса пре�
имуществ, — считает она. — Только
представьте себе, как быстро можно
будет решить проблему с жильем по

Таким образом, можно момен�
тально определить, где произошла
хотя бы небольшая утечка воды.
"В свое время мы возвели дамбу,
чтобы защититься от наводнений. А
теперь у нас появилась система кон�
троля в реальном времени", — пояс�
нил глава эльзасского отделения
ВПФ Эрик Шмидт.

Уникальная система обошлась
почти в 2 млн евро. Однако ее созда�
тели надеются, что со временем за�
траты окупятся, поскольку у ВПФ от�
пала необходимость регулярно на�
правлять бригады рабочих на обсле�
дование дамбы. К тому же, по сло�
вам А.Кассара, теоретически при
помощи оптоволоконного кабеля
можно контролировать состояние
дамб протяженностью в несколько
сотен километров.

Береговая земляная дамба Рейна
была сконструирована для защиты
близлежащих населенных пунктов в
случае мощных паводков, когда во�
да прибывает со скоростью 6 тыс.
кубических метров в секунду. В ре�
гионе Эльзас последний такой подъ�
ем воды датирован 1999 годом.

СТРАСБУРГ И.Баранов

Система по предупреждению наводнений
Первая в мире экспериментальная автоматическая
система по предупреждению наводнений введена 
в эксплуатацию во Франции на реке Рейн неподалеку
от Страсбурга. Отныне состояние расположенной 
на французской территории левобережной береговой
дамбы протяженностью более 40 км постоянно
контролируются при помощи сотен датчиков,
размещенных вдоль русла.

Проект реализовала государст�
венная компания "Водные пути Фран�
ции" (ВПФ) при поддержке француз�
ской энергетической компании "Эле�
ктрисите де Франс" (ЭДФ). Для про�
ведения эксперимента был выбран
отрезок береговой земляной дамбы
Рейна протяженностью 43 км между
французским городом Габсхейм и
немецким Иффецхаймом (к северу
от Страсбурга).

В этом месте скорость течения
воды наименее высокая, а река пере�
горожена многочисленными плоти�
нами, сооруженными для нужд элек�
тростанций и судоходных целей. В ги�
дротехническом сооружении, высо�
та которого достигает 10 метров, вы�
рыта траншея глубиной один метр и
шириной 40 см. В нее уложили опто�
волоконный кабель с лазерными дат�

чиками, завернув его в ткань и засы�
пав сверху гравием.

Принцип работы системы прост:
полученный от датчиков сигнал анали�
зируют в центре обработки данных в
Габсхейме, где установлены ком�
пьютеры со специальными програм�
мами. Благодаря комбинационному
рассеиванию света, или "эффекту Ра�
мана", спектр лазерного излучения
меняется в зависимости от темпера�
туры окружающей среды.

"Это позволяет нам с точностью
до метра определить разницу темпе�
ратуры в 0,1 градуса", — пояснил
Ален Кассар, представитель генпод�
рядчика проекта французской ком�
пании "Сафеж". При этом у операто�
ра системы на экране компьютера
постоянно выводится температурный
график.

Ученые Европейской
организации 
по ядерным
исследованиям
(ЦЕРН)
рассматривают
возможность
строительства 
нового гигантского
кольцевого
коллайдера. 
Новый проект,
получивший название
"Будущий кольцевой
коллайдер" 
(FCC — Future 
circular collider),
предполагает
строительство 
к 2024 году
ускорителя 
с кольцом длиной 
от 80 до 100 км.

М
ощность будущего ускорите�
ля будет достигать 100 тераэ�
лектронвольт (ТэВ), тогда

как максимальная мощность ны�
не используемого в ЦЕРН Боль�
шого адронного коллайдера
(БАК) составляет 14 ТэВ. Да и
выйти на этот показатель он дол�
жен начиная с 2015 года, когда
этот крупнейший на сегодняш�
ний день инструмент для изуче�
ния микромира будет заново за�
пущен после профилактики.
Протяженность находящегося
на глубине около 150 метров БАК
составляет 27 км, что также в не�
сколько раз меньше проектируе�
мого ускорителя.

"Будущий кольцевой коллай�
дер", утверждают в ЦЕРН, "поз�
волит расширить границы позна�
ний в области физики элемен�
тарных частиц". В организации
не говорят, во сколько обойдется
гигантская машина, призванная
заменить БАК, на строительство
которого ушло около 7 лет и было
потрачено примерно 10 млрд
долларов.

Помимо этого за предстоя�
щие пять лет эксперты изучат и
другие варианты, например, со�
здания линейного коллайдера

CLIC с использованием новых
технологий ускорения.

Новые коллайдеры, способ�
ные работать на еще больших
энергиях, чем БАК, необходимы
ученым для того, чтобы продол�
жить изучение характеристики
бозона Хиггса — частицы, несу�
щей ответственность за массу
элементарных частиц в рамках
физической теории Стандартно�
го типа, а также других физичес�
ких явлений.

"Мы пока знаем очень мало о
бозоне Хиггса, мы изучаем тем�
ную материю и суперсиммет�
рию, — заявил директор по ис�
следованиям и информатики
ЦЕРН Серджио Бертолуччи. —
Результаты, полученные в буду�
щем при помощи БАК, дадут нам
необходимые данные для того,
чтобы понять, в каком направле�
нии вести исследования и какой
тип ускорителя будет наиболее
подходящим для того, чтобы дать
ответы на новые вопросы".

Что же до самого БАК, кото�
рый позволил найти предсказан�
ную британским физиком Пите�
ром Хиггсом, но в течение долгих
лет "неуловимую" частицу, то он
будет еще работать в течение 20
лет. Во время начавшейся в кон�
це 2012 года и рассчитанной на
два года профилактики будет по�
вышена эффективность более
10 тыс. соединений сверхпрово�
дящего кабеля, расположенных
между магнитами БАК. Именно
эти магниты, охлажденные до
температуры минус 271 градус и
установленные вдоль 27�киломе�
трового кольца ускорителя, раз�
гоняют пучки протонов, цирку�
лирующие внутри коллайдера
навстречу друг другу. Помимо
консолидации "зазоров" между
магнитами будут модернизирова�
ны дополнительные ускорители
— Протонный синхротрон и
Протонный суперсинхротрон.

Энергия 14 ТэВ, на которых
БАК начнет работать в 2015 году,
означает, что пучки протонов бу�
дут разогнаны до энергии 7 ТэВ,
что при их столкновении будет
давать указанные 14 ТэВ. Это
практически в два раза больше

той энергии, на которой ускори�
тель работал в 2012 году, когда
скорость частиц и так фактичес�
ки равнялась скорости света —
за 1 секунду, подгоняемые маг�
нитами, они преодолевали 27 км
туннеля БАК 11 тыс. раз.

ЖЕНЕВА И.Дмитрячев

Со скоростью света
и даже больше

Алкозамок
в метро

Стокгольм станет
первым городом

мира, где в метро
для машинистов будет

установлен
алкозамок.

Это новшество
появится в рамках

модернизации
подземки,

запланированной
на 2015�2020 гг.

"Речь идет не о сомнениях
в отношении наших машинис'
тов, а об устранении любых
сомнений", — заявил предста'
витель компании "МТР" Рас'
мус Сандстен.

Сейчас компания проводит
выборочные проверки маши'
нистов на трезвость без каких'
либо предуведомлений — не'
посредственно перед их за'
ступлением на смену.

"Мы проверяем на нарко'
тики и алкоголь. За последние
3 года мы были вынуждены от'
странить от работы только од'
ного машиниста", — продол'
жил Р.Сандстен.

Уже несколько лет алко'
замками оснащены все авто'
бусы Стокгольма.

СТОКГОЛЬМ И.Дергачева

Телевизоры с изогнутыми экранами
Ведущая южнокорейская компания "Самсунг" представила че$

тыре модели первых в мире телевизоров с изогнутым экраном
сверхвысокого разрешения.

В дополнение к моделям с экраном 50, 55, 65 и 78 дюймов ги$
гант мировой электроники представил также телевизор с изогну$
тым экраном размером 105 дюймов, который, как ожидается, ста$
нет хитом рынка в первом полугодии.

По мнению экспертов, в настоящее время одной из задач "Сам$
сунга" является попытка изменить вкусы потребителей от телеви$
зоров высокого к сверхвысокому разрешению. Одновременно с
этим, компания намерена в этом году снизить цены на телевизо$
ры. Аппарат с 55$дюймовым плоским экраном будет стоить около
3 млн вон (2,8 тыс. долларов) по сравнению с 6,4 млн вон в про$
шлом году.

Что касается телевизора с изогнутым экраном ультравысокого
разрешения того же размера, то он будет стоить около 4 млн вон
(3,7 тыс. долларов). Примерно столько же стоит телевизор ультра$
высокого разрешения японского конкурента "Сони".

Другая южнокорейская компания "Эл Джи" также планирует
представить новые модели телевизоров, в частности, с плоским и
изогнутым экранами сверхвысокого разрешения.

СЕУЛ В.Кутахов

Между моторикшей и малолитражкой
"Ар$И$60" (RE60) — такое название получило новое транспорт$

ное средство индийских автоконструкторов из компании "Бад$
жадж Ауто" (Bajaj Auto). Судя по техническим характеристикам и
стандартам безопасности, данное изделие индийской промыш$
ленности является скорее не автомобилем, а квадроциклом.

По словам конструкторов, RE60 — переходная ступень между
моторикшей и малолитражным автомобилем. Но от первых, как ут$
верждает исполнительный директор "Баджадж Ауто" Раджив Бад$
жадж, его отличает повышенный комфорт и безопасность — нали$
чие жесткой крыши, ремней безопасности и остекленного кузова.
Что касается автомобилей, то до них RE60 немного "не дорос".

Транспортное средство весит около 400 кг, что в половину
меньше средней "малолитражки". А его максимальная скорость —
70 км/ч. Хотя любителей быстрой езды этим показателем не впе$
чатлишь, но, успокаивает Р.Баджадж, потенциальные покупатели
оценят "существенно меньший расход топлива" по сравнению с
автомобилями. Стоимость RE60 составит порядка 200 тыс. рупий
(около 3,2 тыс. долларов), предусмотрены две модификации дви$
гателя — на бензине и газе.

"Наш квадроцикл будет дороже моторикши и подойдет тем, кто го$
тов немного переплатить ради большего комфорта и безопасности, —
подчеркнул Р.Баджадж. — Мы уверены, что в ближайшие 3$4 года
RE60 практически полностью заменит моторикши на дорогах Индии".

НЬЮ�ДЕЛИ

Р
анее благодаря информации,
переданной "Кеплером" на
Землю, в нашей галактике бы�

ло открыто около тысячи экзо�
планет. "Теперь количество пла�
нет, известных человечеству,
увеличилось почти в два раза", —
рассказал сотрудник научного
управления НАСА Джек Лиссор.
По его словам, все только что об�
наруженные планеты входят вме�
сте с другими космическими те�
лами в системы, сформировав�
шиеся вокруг 305 звезд. Боль�
шинство из них имеет сравни�
тельно небольшие размеры, сопо�
ставимые с Нептуном, который
примерно в четыре раза больше
Земли.

Четверо "новичков" находят�
ся в так называемой "зоне обита�
ния". Иными словами, на таком
расстоянии от звезд, которое поз�
воляет им сохранять на своей по�
верхности умеренную темпера�
туру, необходимую для существо�
вания воды в жидком виде. Одна
из таких планет, получившая на�
звание Кеплер�296f, вращается
вокруг звезды, которая меньше
Солнца в два раза и слабее его по
яркости в 20 раз. Каждый из че�
тырех потенциальных кандида�
тов на поддержание условий для
зарождения биологической жиз�
ни вдвое больше Земли.

Выяснилось также, что боль�
шая часть планетных систем в
Млечном пути имеет одно суще�
ственное отличие от Солнечной
системы — они расположены
близко к своим звездам. В частно�
сти, в одной из них пять из шести
планет находятся от своей звезды

на расстоянии, которое меньше
расстояния от Меркурия до
Солнца. "Похоже, что дальнеуда�
ленные планеты становятся ред�
костью", — говорит астрофизик
из Массачусетского технологиче�
ского института Сара Сигер.

В то же время ученые пока не
могут получить точные данные о
составе планет за пределами Сол�
нечной системы. Так, они не зна�
ют, что находится на поверхнос�
ти Кеплера�296f — плотные газо�
вые слои или глубокий океан.
"Открывать новые миры, воз�
можно, придется телескопу име�
ни Джеймса Уэбба", — заявил по�
мощник директора НАСА по на�
учным вопросам Джон Гран�
сфелд. Аппарат, получивший
свое название в честь руководи�
теля программы "Аполлон", кото�
рая позволила человеку побывать
на Луне, должен отправиться на
орбиту в 2018 году.

Что касается "Кеплера", то
прошлой осенью после поломки
второго из четырех гироскопов,
отвечающих за его ориентацию в
пространстве, он был переведен в
"спящий режим". Ремонту он не
подлежит. И сейчас специалисты
космического ведомства США
пытаются определить, удастся ли
продолжить использование теле�
скопа с учетом его ограниченных
возможностей.

Одновременно ученые про�
должают анализировать уникаль�
ные данные, полученные за пер�
вые четыре года работы этой ор�
битальной обсерватории.

ВАШИНГТОН И.Лебедев

Планеты, на которых
может существовать жизнь
Американские ученые обнаружили в нашей
галактике еще 715 планет, на четырех 
из которых потенциально может существовать
биологическая жизнь. Как сообщило
Национальное управление США по аэронавтике
и исследованию космического пространства
(НАСА), новые данные о строении Млечного
пути получены с помощью космического
телескопа "Кеплер", запущенного на орбиту 
в марте 2009 года. И получившего у специалистов
прозвище "охотника за планетами".

Небольшое двухэтажное строе�
ние возведено прямо в центре
выставочного комплекса и при�

влекло внимание всех посетите�
лей. "Это — не концептуальный
проект, а готовый к постоянному
проживанию дом, — подчеркива�
ет П.Кришнан. — Любой желаю�
щий может заказать себе такой же
или даже лучше. Речь идет не о
конфигурации стен и расположе�
нии комнат, а о технологиях. В нем
представлен набор решений в об�
ласти экономии потребления эле�
ктричества, использования возоб�
новляемых источников энергии и
экологически чистых материалов
отделки, а также предметов инте�
рьера".

Одним из основных элементов
экодома является компьютеризи�
рованная система управления эле�
ктрическими приборами, которая
окупается за 3 года: она позволяет
снизить энергозатраты на 30%.
"Это — наша последняя разработ�
ка, — с гордостью сообщил ее со�
здатель. — Все комнаты оснащены
видеокамерами, сенсорами дви�
жения, датчиками температуры и
света, которые управляются из
единого командного центра. Глав�
ное назначение всех этих техноло�
гий — снизить потребление элект�
ричества тогда, когда жильцы в
нем не нуждаются".

Свет в коридорах, на лестнице,
в кладовых включается, только ес�
ли в них кто�то находится. Соглас�
но исследованиям Энергетическо�
го университета инновационной
компании "Шнайдер электрик",
наиболее затратными с этой точки
зрения являются ванные комнаты
и системы отопления или конди�
ционирования помещений, так
как большую часть времени они
потребляют электричество без
особой на то нужды. "Мы решили
эту проблему, — отметил П.Криш�
нан. — Теперь свет в санузлах ав�
томатически отключается через 5�
10 минут после вашего ухода, а
кондиционер переходит в эконом�
ный режим. При этом можно еще
и приглушить свет в основных
комнатах, когда вам не нужно яр�
кое освещение".

Учитывая жаркий эмиратский
климат, жилье будущего оснаще�

но автоматически затемняющи�
мися стеклами, открывающими�
ся шторами. Обеспеченные кли�
енты также могут заказать искус�
ственные деревья, листья кото�
рых автоматически поворачива�
ются вслед за солнцем. И, таким
образом, создают тень в любое
время дня.

Обязательным элементом вил�
лы будущего являются солнечные
батареи. "Наша установка управ�
ления возобновляемыми источни�
ками энергии позволяет потреби�
телю платить от 5 до 8 центов за
киловатт, — сообщил один из ру�
ководителей компании "Омега"
Омер Гани. — При этом можно
выбрать — или купить оборудова�
ние сразу, или получить его в
аренду. И тогда клиент платит
только за получаемую им электро�
энергию".

В свою очередь гараж в днев�
ное время освещают инновацион�
ные модули "Сан доум", которые
через систему зеркал передают
солнечный свет в закрытые поме�
щения. Внешне такая лампа не от�
личается от обычного светильни�
ка, но за двести долларов может
работать практически бесконеч�
но, не потребляя электричества.

Управлять домом можно и на
расстоянии, так как его компью�
терный мозг подключается к
смартфону или другому мобильно�
му устройству. "Вы можете регу�
лировать абсолютно все — вклю�
чать и выключать свет, кондицио�
нер, электроприборы, поворачи�
вать жалюзи и даже следить за де�
тьми", — отметил П.Кришнан.

Уют в экодоме создает не толь�
ко техника, но и предметы интерь�
ера. Вся мебель и различные укра�
шения сделаны из экологически
чистых материалов, которые мо�
гут быть легко переработаны по�
сле того, как закончится срок их
службы.

"Представленные здесь техно�
логии уже активно используются
в эмиратском жилом секторе, —
подчеркнул П.Кришнан. — Мы
проектируем не только загород�
ные виллы, но и многоквартирные
дома".

АБУ�ДАБИ А.Кошелев

«Экодом» позволяет
платить меньше
На выставке "Всемирный саммит энергетики буду�
щего" ведущие мировые компании представили
проект "Экодом" — экологически чистое жилье бу�
дущего. Как сообщил один из его создателей Пра�
каш Кришнан, это здание не только отвечает самым
жестким требованиям в области защиты окружаю�
щей среды, но и позволяет экономить на его обслу�
живании. А еще в нем просто удобно жить.

ННААУУККАА
И ТЕХНОЛОГИИ

Сосредоточат усилия на Марсе
Китай не собирается в обозримом будущем стро�
ить базу на Луне, однако намерен запустить ис�
следовательские аппараты на Марс, — с таким за�
явлением выступил заведующий китайского про�
екта по изучению луны "Чанъэ�3" Е Пэйцзянь.

"Согласно правилам исследования Луны, выбор места для долго�
срочного проживания необходим, — пояснил он. — Однако у Китая та�
кого проекта нет". Вместе с тем эксперт отметил, что "у Китая есть все
необходимое для исследования Марса, включая исследовательский
аппарат". "Дата запуска этой программы зависит от решения прави�
тельства и финансирования", — подчеркнул Е Пэйцзянь.

Китайский космический аппарат "Чанъэ�3" с луноходом на борту
совершил мягкую посадку на Луну 14 декабря. В настоящее время ки�
тайским ученым не удается устранить неполадки в системах лунохода
"Юйту", который был доставлен аппаратом "Чанъэ�3". Как отмечают
специалисты Государственного комитета оборонной науки, техники и
промышленности, аппаратура, необходимая для ведения наблюде�
ний, включая панорамную камеру, инфракрасные излучатели и радар,
находится в рабочем состоянии. Но неполадки в системе управления
луноходом пока не устранены.

Китайская программа изучения Луны условно разделена на три
этапа. В ходе первого в 2007 году был успешно осуществлен запуск
аппарата "Чанъэ�1". Он проработал на орбите Луны 16 месяцев. В ре�
зультате была составлена трехмерная карта ее поверхности с высо�
ким разрешением. В 2010 году к Луне был отправлен исследователь�
ский аппарат "Чанъэ�2" для фотографирования районов, в одном из
которых должен приземлиться исследовательский аппарат.

Запуск "Чанъэ�3" и "Чанъэ�4" является вторым этапом китайской
программы по изучению естественного спутника Земли. Он включает
в себя выход аппаратов на лунную орбиту и приземление на поверх�
ность спутника Земли. В соответствии с третьим этапом на Луну будут
запущены аппараты "Чанъэ�5" и "Чанъэ�6", основной задачей которых
станет доставка на Землю образцов лунных пород.

Ранее китайские эксперты заявляли о планах отправить своих ко�
смонавтов на Луну после 2020 года.

ПЕКИН А.Селищев

Беспилотники проверят состояние мостов
новленных на нем видеокамер
специалисты смогли детально ос�
мотреть нижнюю часть моста и
элементы его опор, до которых
рабочие обычно не могут до�
браться без специального обору�
дования. Управление БЛА осуще�
ствлялось с помощью обычного
планшетного компьютера.

В "Ист Ниппон Экспрессвэй"
полагают, что использование
беспилотников заметно умень�
шит риск для дорожных рабочих.
И позволит чаще и оперативно
проверять мосты — например,
после сильных дождей, которые
приводят к повышению уровня во�
ды в реках и наводнениям. Одна�
ко главным преимуществом это�
го метода является то, что до�
рожным службам не требуется
перекрывать движение по мос�
там для проведения очередной
проверки.

Беспилотные летательные ап�
параты в последнее время часто
упоминаются в новостных свод�
ках об устранении террористов в
странах Ближнего Востока. Тем
не менее по всему миру беспи�
лотники все чаще используются в
мирных целях. Так, американская
компания "ДронДеплой"
(DroneDeploy) предлагает приме�
нять беспилотные аппараты для
доставки почты.

ТОКИО Я.Макаров
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Медицинское
обслуживание всех
143 миллионов
россиян будет
переведено 
на электронный
документооборот 
до 2020 года. 
"Нам бы очень
хотелось, чтобы
к концу 2014 года
для достаточно
большой части
населения страны
бумажные
медицинские карты
были заменены
электронными", —
заявила министр
здравоохранения РФ
Вероника
Скворцова.

П
о ее словам, существенные
шаги в этом направлении
мы уже сделали: созданы и

должным образом охраняются
три сверхмощных сервера
(два рабочих и один резерв�
ный), которые вместят всю ин�

формацию обо всех историях
болезней жителей страны,
разработана специальная сис�
тема сбережения персональ�
ных данных таким образом,
чтобы не допустить утечек ин�
формации.

При необходимости нужная
информация будет распечаты�
ваться. И все медицинские уч�
реждения будут иметь к ней
доступ при обращении пациен�
та. О размерах финансовых
вложений в эту систему, ми�
нистр умолчала, сказав лишь,
что "запланированных и уже
выделенных ресурсов будет
достаточно для нормальной ра�
боты системы. И новых затрат
не потребуется".

Единая государственная ин�
формационная система будет
также способствовать повыше�
нию квалификации медработ�
ников. Электронное рабочее
место врача будет связано с со�
здаваемой параллельно систе�

мой непрерывного медицин�
ского образования и методоло�
гической базой.

"Это поможет в ежедневной
практической работе — поста�
новке диагнозов, в выборе ме�
тодов лечения и лекарствен�
ных средств для эффективной
медицинской помощи больно�
му, а также освободит доктора
от излишней "писанины", кото�
рая часто дублируется", — уве�
рена министр.

По новой системе в пилот�
ном варианте сейчас работают
578 российских докторов. В
конце года Минздрав проана�
лизирует результаты экспери�
мента для распространения
опыта на более широкую вра�
чебную группу.

Н.Михальченко
САНКТ�ПЕТЕРБУРГ

ППААННООРРААММАА
Легендарному
Покрышкину

Музей авиации имени Алек'
сандра Покрышкина появится
в Новосибирске в парке им.
Кирова.

"Это будет современное
трехэтажное здание, на пер'
вом этаже которого размес'
тится экспозиция, посвящен'
ная нашему великому земляку,
на втором — история авиации
времен Великой Отечествен'
ной войны", — рассказал ди'
ректор музея Покрышкина при
Техникуме металлургии и ма'
шиностроения Евгений Попов.

По его словам, проект
предполагает, что между пер'
вым и вторым этажами музея
будет "парить" знаменитая
"Аэрокобра", на которой мар'
шал авиации летал с 1943 го'
да. А на прилегающей терри'
тории разместятся восемь
других боевых самолетов, ко'
торые пока хранятся в теплом
ангаре.

Ожидается, что первых по'
сетителей новый музей при'
мет уже в 2015 году.

НОВОСИБИРСК Т.Карманова

Праздник "Сибирская маслени�
ца", который проводится в Алтай�
ском крае, необходимо продвигать
как новый бренд событийного туриз�
ма в России, — считает руководи�
тель федерального агентства по ту�
ризму Александр Радьков.

"К примеру, о Сочи после Олим�
пиады узнал весь мир. Если нам
удастся раскрутить "Сибирскую
масленицу" в Алтайском крае, бе�
зусловно, у всех будет ассоциация
"Масленица — Алтай". Это будет
взаимоувязанный бренд. Такого ро�

да событийные мероприятия пер�
спективно проводить в каждом го�
роде, где можно отыскать "свое ли�
цо", которое можно продвигать", —
отметил А.Радьков.

По словам руководителя Росту�
ризма, событийный туризм сегодня
— один из самых модных трендов в
мире. "Туристу хочется быть не про�
сто наблюдателем каких�то красот и
объектов, ему хочется стать участ�
ником события. На масленице люди
сами участвуют во всех гуляниях.
Много семей с детьми", — отметил
А.Радьков. Он также подчеркнул,
что на таком мероприятии, как "Си�
бирская масленица", органично со�
четаются событийный и гастрономи�
ческий туризм.

"В России есть свои бренды —
блины, икра и даже такой, как рус�
ская водка. Многие страны продви�
гают виски, винный туризм. Почему
у нас не продвигать этот продукт,
ведь если мы говорим о водке, мы
говорим про традиции, про культу�
ру пития в первую очередь", — под�
черкнул А.Радьков.

Среди мероприятий, посвящен�
ных продвижению кулинарного по�
тенциала России, он назвал гастро�
номический форум, который плани�
руется провести в сентябре в Ниж�

нем Новгороде. "Вполне возможно,
что в следующем году мы проведем
этот форум на Алтае. Мне кажется,
что в свое время мы недооценили
этот вид туризма. Конечно, это се�
рьезная поддержка местного насе�
ления, которое могло бы участво�
вать в этих мероприятиях", — отме�
тил Радьков.

Интерес к событийному туризму
на Алтае и, в частности, к "Сибирской
масленице" не удивителен. Массо�
вые гуляния, посвященные проводам
зимы, собрали в туристическом ком�
плексе неподалеку от села Новоты�
рышкино не менее 8 тыс. человек.
Гости из Воронежской, Иркутской,
Кемеровской, Новосибирской обла�
стей, Красноярского и Алтайского
края, республики Алтай, а также из
Италии, Китая, Кореи и Франции ста�
ли зрителями и участниками мас�
штабного действа.

Организаторы собрали здесь
все лучшее, чем по русским тради�
циям провожают зиму: конно�спор�
тивные соревнования, где выступили
лучшие наездники Сибири, масле�
ничные гуляния, хороводы, танцы,
конкурсы на поедание блинов, и, ко�
нечно же, народные песни.

БАРНАУЛ К.Шубина

Группа японских автоконцер�
нов и производителей электрони�
ки разрабатывает систему пря�
мой связи между автомобилями,
которая позволит отказаться от
привычных клаксонов.

В разработке участвуют та�
кие ведущие японские автогиган�
ты, как "Тойота" и "Хонда", про�
изводитель автозапчастей "Дэн�
со" и электронная корпорация
"Панасоник". Цель проекта —
создание универсального сред�
ства связи, работающего в час�
тотном диапазоне 700 мегагерц.
Предполагается, что с помощью
такого устройства водители смо�
гут напрямую обращаться к сво�
им "соседям" на дорожном по�
лотне и предупреждать их о ма�
невре.

Как ожидается, система поз�
волит заметно улучшить взаимо�

понимание между водителями,
недостаток которого в большин�
стве случаев является причиной
ДТП. В то же время, по замыслу
разработчиков, отказ от звуковых
сигналов, к которым многие авто�
мобилисты прибегают при возник�
новении опасных ситуаций, также
будет полезен, поскольку резкий
звук клаксона нередко только
приводит к обратному эффекту и
провоцирует аварию.

Как ожидается, первые моде�
ли автомобилей, оснащенные та�
кой системой связи, будут выпу�
щены в продажу в Японии к 2017
году.

Японские дороги считаются
одними из наиболее безопасных в
мире. По данным Центрального
полицейского управления страны,
число погибших в результате до�
рожно�транспортных происшест�

вий в Японии в 2013 году опусти�
лось до рекордно низкого уровня
— 4373 человека. Добиться тако�
го результата японским властям
удалось за счет ужесточения пра�
вил дорожного движения, а также
ряда инициатив местных автокон�
цернов.

Так, три ведущих автогиганта
страны — "Хонда", "Тойота" и
"Ниссан" — поставили перед со�
бой цель снизить число жертв
ДТП в стране до нуля. Для этого
концерны планируют внедрить
на своем производстве послед�
ние технологические разработ�
ки, направленные на предотвра�
щение инцидентов — специаль�
ные радары и устройства по ав�
томатизации управления авто�
мобилем.

ТОКИО Я.Макаров

Экологические
дозорные

Принцип планирования в воз'
душных потоках, характерный
для авиационного полета, рос'
сийские специалисты использо'
вали для проведения океаногра'
фических исследований и мони'
торинга водной среды. На этом
основана работа подводного ро'
бота, созданного в Самарском
государственном техническом
университете. Он был представ'
лен участникам 5'й международ'
ной конференции "Экология", ко'
торая прошла на берегах Невы.

Аппарат представляет собой
подводный планер, парящий в
водной среде за счет изменения
плавучести корпуса. На нем ус'
тановлена измерительная аппа'
ратура. Рабочие качества такой
техники оказались востребован'
ными при поисковых, геолого'
разведочных, подледных рабо'
тах, патрулировании акваторий.

Размах крыльев планера —
1,3 метра, глубина погружения —
до 1 тыс. метров, скорость — до
0,5 м/сек.

Среди новинок, представлен'
ных на конференции, — автоном'
ный необитаемый аппарат, спо'
собный обеспечивать контроль
состояния воды, ее температу'
ры, инструментальный монито'
ринг объектов экоконтроля. За'
дачи по строительству, ремонту
буровых платформ, трубопрово'
дов выполнят водолазы'глубоко'
водники. В жестком нормобари'
ческом скафандре они смогут
трудиться на рабочих глубинах
до 365 метров.

САНКТ�ПЕТЕРБУРГ Л.Фролов

Возвращение
в историю

Филиал Государственного
Эрмитажа будет создан в Екате'
ринбурге, — сообщил министр
культуры Свердловской области
Павел Креков.

"Сегодня мы переходим от
разговора к конкретному рабо'
чему процессу, — продолжил
он. — Нам особенно важно, что
мы ведeм его в контексте Года
культуры. В том числе — и пото'
му, что Екатеринбург и Сверд'
ловская область занимают одно
из видных мест на культурной
карте страны".

Свердловск, ныне Екатерин'
бург, занимает особое место в
истории Государственного Эр'
митажа. В июле 1941 года из
Ленинграда на Урал двумя эше'
лонами было эвакуировано
1 миллион 118 тысяч экспона'
тов из коллекции музея. В зда'
нии Свердловской картинной
галереи они бережно хранились
на протяжении всей Великой
Отечественной войны. В октяб'
ре 1945 года все ценности были
возвращены в Ленинград. В
1995 году, к 50'летию Победы в
Екатеринбурге прошла выстав'
ка "Эрмитаж спасенный".

Филиалы Эрмитажа работа'
ют только в двух российских го'
родах — в Казани и Выборге Ле'
нинградской области. Два зару'
бежных филиала знаменитого
музея расположены в Амстер'
даме (Нидерланды) и Ферраре
(Италия).

ЕКАТЕРИНБУРГ Д.Каменщиков

Медицинские карты
станут электронными

Стиральные машины в чумах оленеводов

Общие «зарядки» для всех «мобильников»

И автомобиль автомобилю говорит

В команде по робототехнике — только девушки

К
оманда "Эврика", куда вхо�
дят три школьницы из Челя�
бинской области, победила

в самой престижной категории
FTC (First Tech Challenge), ко�
торую еще называют "коро�
левскими соревнованиями".
По правилам этой игры, две ко�
манды�участницы в случайном
порядке образуют альянс и вы�
ступают против другого альян�
са. Роботы же должны выпол�
нить несколько заданий. Сна�
чала — в автономном режиме,
потом — под управлением опе�
ратора.

Как рассказал тренер ко�
манды "Эврика" и учитель ин�
форматики школы села Степ�
ное Сергей Мухин, в этом году
перед роботами была поставле�
на задача: за определенное вре�
мя самостоятельно найти ин�
фракрасный маяк, положить
кубик в корзину под этим мая�
ком и заехать на горку. А затем,
в управляемом режиме, со�
брать как можно больше куби�

ков на поле, также сложить в
корзину и в конце повиснуть на
перекладине.

По словам участницы коман�
ды Елены, трудность здесь заклю�
чается в том, что роботы одного
альянса должны не мешать друг
другу и работать согласованно.
"При собирании кубиков нужно,
например, чтобы две корзины,
образующие чаши весов, запол�
нялись равномерно и не переве�
шивали одна другую", — подели�
лась девушка.

Директор Дома юношеского
технического творчества Челя�
бинской области Вячеслав Хала�
мов отметил, что команда "Эври�

Единственная в России девичья команда 
по робототехнике из села Степное Челябинской
области одержала победу на Всероссийском
роботехническом фестивале "Робофест". 
Теперь она будет представлять нашу страну 
на чемпионате мира в США.

В поселковых магазинах на�
дымской тундры растет спрос на
стиральный порошок. "Впервые в
чумах появились стиральные ма�
шины�автоматы. Они не требуют
много воды и работают от не�
большого бака. Наличие в хозяй�
стве генератора, от которого ра�
ботает автомат, значительно об�
легчает жизнь тундровиков", —
сообщил заместитель директора
"Научного центра изучения Арк�
тики", доктор медицинских наук
Андрей Лобанов.

Недавно он с коллегами вер�
нулся из экспедиции в националь�
ный поселок Ныда и близлежащую
тундру. Экологи и медики провели
комплексные исследования искон�
ной среды обитания и ее влияния
на здоровье коренного населения
Ямала. В ходе экспедиции ученые
осмотрели 120 сельчан и жителей
близлежащих стойбищ.

"Исконная среда обитания се�
годня заметно меняется", — пояс�
нил А.Лобанов. В частности, к пе�
ременам ученый отнес и хлебо�
печки, которые тоже появились в
хозяйствах рыбаков и оленеводов.
Даже за 3�4 часа стоянки они успе�
вают выпечь качественный хлеб на
всю семью.

"Предварительно можно ска�
зать, что показатели здоровья
населения Ныды и близлежащих
стойбищ значительно лучше,
чем у жителей ряда других наци�
ональных поселков. Мы это на�
прямую связываем с высокой
долей продуктов питания мест�
ного производства в рационе
жителей. В первую очередь,
оленины и рыбы. Кроме того, в
селе работает ферма, благода�
ря которой жители обеспечены
свежим молоком и мясом. И
хлеб, который раньше был хоро�

шим подарком, если ты собрал�
ся посетить дальнее стойбище,
перестал быть лакомством", —
сообщил ученый.

Появление стиральных машин,
доступного свежего хлеба, моло�
ка и мяса, по его мнению, благо�
творно сказывается на качестве
жизни обитателей тундры.

ТЮМЕНЬ В.Зуйков

«Боинг 787»
безопасен

Федеральное авиационное
управление (ФАУ) США призна'
ло "Боинг 787 Дримлайнер" бе'
зопасным самолетом.

В январе прошлого года экс'
плуатация "Дримлайнеров" была
приостановлена после серии про'
исшествий, связанных с перегре'
вом аккумуляторов, сопровождав'
шихся задымлением. В апреле
ФАУ США одобрило схему устра'
нения неполадок, который был
предложен специалистами ком'
пании. Она предусматривала из'
менение конструкции ряда ком'
понентов литий'ионного аккуму'
лятора с целью минимизации уг'
розы возникновения короткого
замыкания. А также более на'
дежную изоляцию гальваничес'
ких элементов агрегата, совер'
шенствование устройства его
корпуса и установку системы
вентиляции. После этого ФАУ
разрешило возобновить полеты
"Боингов'787".

По результатам экспертизы,
проведенной ФАУ совместно с
компанией "Боинг", были пред'
ложены семь рекомендаций по
усовершенствованию воздушно'
го судна.

В октябре прошлого года
"Боинг" объявил о том, что в
связи с высоким спросом к 2016
году увеличит производство
"Дримлайнеров" с нынешних
10 до 12 в месяц. А к концу 2019
года — до 14.

ЛОНДОН 

Депутаты Европарламента (ЕП)
выступили за то, чтобы все мобиль�
ные телефоны в ЕС использовали
один и тот же тип зарядных уст�
ройств.

"Изменение Директивы о радио�
оборудовании — это эффективный
способ положить конец конфликту
между разными устройствами, —
заявила немецкий парламентарий
Барбара Вайе. — Мне особенно

приятно, что мы договорились о вне�
дрении единой зарядной системы.
Это послужит интересам потреби�
телей и поможет защитить окружа�
ющую среду, положив конец шуми�
хе вокруг "зарядок" и сократив еже�
годные объемы электронного мусо�
ра на 51 тыс. тонн".

В результате модернизации ев�
ропейских правил в области радио�
оборудования в единой Европе
должны вскоре появиться одинако�
вые по своему принципу работы
мобильные телефоны, автомо�
бильные брелоки, модемы. Это
сделано, прежде всего, для того,
чтобы избежать конфликтов меж�
ду устройствами. А также гаранти�
ровать их безопасность для здоро�
вья граждан.

В резолюции Европарламента
подчеркивается, что все продавае�
мое в ЕС радиооборудование долж�
но быть совместимо с одной стан�
дартизированной зарядной систе�
мой. Однако последнее слово ос�
тавлено за Еврокомиссией (ЕК):

именно она должна будет уточнить
виды устройств, которые подпадут
под новые требования.

Кроме того, ЕК будет вводить
обязательную регистрацию некото�
рых категорий радиооборудования,
на него производителям придется
получать соответствующий серти�
фикат перед началом продаж. По
словам депутатов, аналогичный ре�
естр продукции уже существует в
США. В результате у властей в ЕС
появится возможность дополнитель�
ного контроля такого вида продук�
ции.

В 2010 году ЕК, не дожидаясь со�
блюдения формальных процедур
ЕС и обновления европейского зако�
нодательства, инициировала унифи�
кацию зарядных устройств мобиль�
ных телефонов. Инициатива носила
добровольный характер. И далеко
не все производители пошли на та�
кой шаг.

СТРАСБУРГ И.Баранов

Солнечные
рекорды

В Дании установлен новый ре'
корд выработки электроэнергии
солнечными панелями: 12 марта
они поставили в национальную
энергосистему 415 мегаватт эле'
ктроэнергии. Предыдущий ре'
корд, установленный в июле про'
шлого года, был на 15 мегаватт
меньше.

Электричества, выработан'
ного солнечными модулями, до'
статочно, чтобы удовлетворить
потребности в электроэнергии
более чем 400 тыс. датских до'
мохозяйств.

Примечательно, что по'
скольку погода была безветрен'
ной, датские ветроэнергоуста'
новки, большей частью, проста'
ивали. А солнечные панели ра'
ботали на полную мощность.
И поставили в национальную
электросеть больше электриче'
ства, чем их "конкурент" в поле
альтернативной энергетики.

В Дании в настоящее время
насчитывается 92 тыс. солнеч'
ных модулей. Значительная их
часть была установлена в про'
шлом году, увеличив общий
производственный потенциал
этого сектора с 480 до 577 ме'
гаватт. Так что с приходом ле'
та можно ожидать новых ре'
кордов.

КОПЕНГАГЕН Н.Морозов

«Сибирская масленица» — пролог событийного туризма

В номере использованы материалы ИТАР�ТАСС

На Эверест — по новому маршруту
В апреле 2015 года группа российских альпинистов
планирует совершить восхождение на Эверест по но�
вому маршруту. Мы планировали совершить восхож�
дение в этом году, но пришлось перенести дату на
весну 2015�го — не собрали пока нужной суммы, —
сообщил руководитель экспедиции, томский ученый и
исследователь Евгений Ковалевский.

Вся экспедиция обойдется примерно в 25 млн рублей, — пояснил
он. — Сейчас открыты и пройдены 15 маршрутов восхождения на вер�
шину. Мы пройдем по 16�му маршруту. По нему еще никто не ходил,
мы будем первыми".

Восхождение будет посвящено 70�летию Томской области и
410�летию Томска. Новый маршрут предложил новосибирский альпи�
нист Глеб Ковалев, неоднократный обладатель международной пре�
мии "Золотой ледоруб". В команде первопроходцев будет 14 альпини�
стов из Кемерова, Москвы, Новосибирска, Томска и Черноголовки.

Восхождение на Эверест будет проходить со стороны Тибета. Экс�
педиция начнется перелетом из Москвы в Непал. Далее альпинисты
направятся в Шегар, откуда совершат подъем в базовый лагерь Эве�
реста (5,2 тыс. м над уровнем моря). Затем состоится подъем обору�
дования и снаряжения в передовой базовый лагерь (6,4 тыс. метров).
На высоте 7�8,5 тыс. м будут оборудованы несколько высотных лаге�
рей, где путешественники смогут отдохнуть и акклиматизироваться.
Затем произойдет финальный "штурм" вершины Эвереста (8 тыс. 848 м).
Все путешествие займет около 2,5 месяцев.

По данным Е.Ковалевского, за 60 лет Эверест покорили около ше�
сти тысяч альпинистов. Из них всего 140 — россияне. Из 83 регионов
России на вершину подняли свои флаги только восемь.

НОВОСИБИРСК Т.Карманова

Для столичного метро
Новый конкурс на закупку 2800 вагонов для метро будет объявлен

уже в этом году. Поставки начнутся в 2016 году, — сообщил первый за�
мглавы столичного департамента транспорта Гамид Булатов.

По его словам, для реализации планов правительства Москвы по
развитию метро и рельсовых дорог требуются 5,5 тыс. единиц по�
движного состава. В этой связи власти города приняли решение заку�
пать вагоны для метро по контрактам жизненного цикла — когда в те�
чение 30 лет производитель сам обслуживает подвижной состав. Как
считают чиновники, это позволит сэкономить на сервисе до 50% за�
трат тридцатилетнего периода. По такой схеме в прошлом году уже
было приобретено 248 вагонов.

Всего город приобретет 2800 вагонов. Закупка будет разделена на
2 равных лота. Первый замглавы департамента заверил, что все веду�
щие производители, российские и иностранные, включая "Сименс" и
"Хендай" объявили о решимости идти на конкурс.

В заключение Г.Булатов добавил, что с потенциальными поставщи�
ками обсуждается вопрос локализации определенной части
производства на территории Москвы.

По данным составителей отчета,
в конце 2013 года в России было
92 миллиардера. Однако через

десять лет их количество может
увеличиться почти на 40% — до
128 человек.

Ожидается, что больше всего
миллиардеров в 2023 году будут
насчитывать США (503 человека),
второе место в этом рейтинге зай�
мет Китай с 322 олигархами.

В настоящее время третье мес�
то занимает Великобритания, где
численность миллиардеров со�
ставляет 94 человека. В 2023 году
страна опустится до пятого места с
111 самыми состоятельными людь�
ми. Вместе с тем число богачей в
этой стране все равно останется
высоким за счет переезда в нее
олигархов из России и Китая.

"Деловое сообщество в Москве
обеспокоено уровнем государст�
венного контроля в отечественной
экономике и активностью России
на нестабильных энергетических
рынках", — отмечают эксперты,
признавая, что число российских
богачей сокращается за счет эмиг�
рации.

Россия в ближайшем десятиле�
тии столкнется и с другими про�
блемами, — признает основатель
DPRM Group Пиппа Мальмгрен.
— В их числе и падение рубля по
отношению к доллару, и относи�
тельная слабость местного рынка
акций, и низкое доверие к товар�
ным рынкам".

Так, если число российских
миллиардеров за последнее деся�
тилетие увеличилось почти в 5 раз,
то, по прогнозу, в ближайшие 10
лет рост составит всего 40%, счита�
ют в Knight Frank.

Российские богачи все больше
предпочитают жить или управлять
своим бизнесом из других частей
мира. "Отъезд этих людей из Рос�
сии увеличивает число богачей в
таких городах, как Лондон, Нью�
Йорк, Дубаи. И усиливает концен�
трацию глобальных инвестиций в

этих финансовых центрах", — от�
мечает старший аналитик
WealthInsight Ульяна Власова.

По ее данным, в целом около 37%
опрошенных инвесторов из России
думают о том, чтобы сменить место
жительства. Наиболее популярные
для миграции бизнес�элит страны —
США и Великобритания. Доля обо�
их государств в общем количестве
запросов миллиардеров на визы со�
ставляет около 52%.

При этом Великобритания, ко�
торая, в отличие от США и других
стран, не облагает инвесторов на�
логом на богатство, больше при�
влекает российских и китайских
граждан.

"Обеспеченные люди из Рос�
сии, стран СНГ и Китая в принци�
пе доминируют как мигранты по
всему миру", — говорит Эдмонд
Ван, юрист компании Fragomen,
специализирующейся на иммиг�
рации. Например, среди европей�
ских стран россияне для сохране�
ния и развития капитала чаще
предпочитают Великобританию и
Швейцарию, юг Франции и Ита�
лию — для жизни.

Как следует из отчета Knight
Frank, более 40% респондентов
признали, что в прошлом году их
клиенты�миллиардеры, прежде
всего из России, увеличили объем
вложений в недвижимость. По
прогнозам экспертов, в 2014 году
этот показатель может вырасти до
47%. Также популярностью поль�
зовались сделки по покупке пред�
метов искусства. В России доля
инвестирующих своих капиталы в
эту сферу составляет 57%.

Ежегодное исследование
Wealth Report анализирует инвес�
тиционные предпочтения состоя�
тельных людей мира. В 2014 году
аналитики Knight Frank опросили
более 23 тыс. респондентов, в ос�
новном — приват�банкиров и кон�
сультантов по экономическим во�
просам, работающих с бизнес�
элитой по всему миру.

На смену
«Ладе Приоре»

"В течение двух лет мы за'
пустим в производство авто'
мобиль, который придет на
смену "Ладе Приоре". Выпуск
этой модели будет для АВТО'
ВАЗа большим, значительным
шагом. Цена новой модели бу'
дет в диапазоне от 350 тыс. до
400 тыс. рублей. При этом ее
функциональность и оснаще'
ние будут на уровне мирового
класса", — сообщил президент
АВТОВАЗа Бу Андерссон.

АВТОВАЗ — крупнейший
производитель легковых ав'
томобилей в России. С про'
шлого года он испытывает
финансовые трудности в свя'
зи с падением объема про'
даж, которые в 2013 году
снизились на 12% — до
534,91 тыс. машин при воз'
можностях производства до
800 тыс. автомобилей.

ТОЛЬЯТТИ А.Соколов

Где хотят жить
наши миллиардеры

Россия через 10 лет — в 2023 году — может
занять третье место в мире по количеству

долларовых миллиардеров, обогнав
Великобританию. По итогам 2013 года России

принадлежит в этом рейтинге четвертое место,
говорится в исследовании Wealth Report 2014

консалтинговой компании Knight Frank.

По договоренности с НАСА в ней
смогут проходить подготовку
как профессионалы, так и лю�

бители — "космические туристы",
собирающиеся отправиться в ор�
битальный или суборбитальный
полет.

В свое время К.Хис работал ин�
женером в компании "СпейсДев",
построившей двигатель для знаме�
нитого частного ракетоплана
"СпейсШипУан". А идея посадить
за школьную парту желающих ку�
пить себе "звездный билет" воз�
никла у него в связи с большим ко�
личеством частных проектов по
созданию космических кораблей
и организации космических путе�
шествий, разработанных амери�
канскими компаниями. В том чис�
ле — "Спейс�Экс", "Сьерра�Нева�
да" и другими.

Все фирмы предлагают людям
полететь в космос, но ни одна из
них не проводит комплексную
подготовку астронавтов, — гово�
рит он. — НАСА также не горит
желанием иметь дело с дилетанта�
ми. Этим пока занимается только
Роскосмос по соглашению с ком�
панией "Спейс эдвенчурс", орга�
низовавшей в свое время путеше�
ствие первого "космического ту�
риста" Денниса Тито. "Они наши
единственные конкуренты", —
считает К.Хис.

Свою программу подготовки
он разработал по соглашению с
НАСА, а также компанией "Джей�
коб инжиниринг", обеспечиваю�
щей поставки и работу техничес�
кого оборудования в Космическом
центре имени Джонсона в Хьюс�
тоне (штат Техас). В этом же горо�
де будет находиться и школа ас�
тронавтов, для которой уже подоб�
рано помещение площадью около
1 тыс. кв. метров. Контракт между
"Уэйпойнт ту спейс" и "Джейкоб
инжиниринг" оценивается в мил�
лион долларов.

На вопрос, как удалось достать
такие деньги, К.Хис с улыбкой от�
вечает, что нашелся "ангельски до�
брый инвестор", согласившийся
профинансировать проект вплоть

до июня, пока не начнутся заня�
тия. Ну а дальше предприятие рас�
считывает на прибыль — неделя
подготовки обойдется любому же�
лающему в 45 тыс. долларов. "Вы
приезжаете в воскресенье, мы вас
забираем в аэропорту. А в следую�
щую субботу доставляем обратно
в аэропорт. Все остальное — за
наш счет, кроме авиабилетов", —
пообещал бизнесмен.

"Мы получили уже много за�
явок и изучаем их, чтобы опреде�
лить, кто из кандидатов отвечает
нашим требованиям. И согласо�
вать с ними расписание", — рас�
сказал директор будущей школы.
По его словам, программа обуче�
ния, разработанная "Уэйпоинт ту
спейс", уже получила одобрение
Федерального авиационного уп�
равления США. И сейчас идет ра�
бота над проектом соглашения с
НАСА о передаче специального
оборудования. Космический
центр имени Джонсона уже дал
принципиальное согласие поде�
литься своими технологиями, ко�
торые используются при подго�
товке американских астронавтов.

В ответ НАСА сможет направ�
лять своих кандидатов в астронав�
ты на подготовку в частную шко�
лу. Некоторые программы, курсы
тренировок и специальные трена�
жеры могут представить интерес
даже для опытных профессиона�
лов. В частности, помещение, где
планируется создать условия не�
весомости, будет больше, чем в
Центре имени Джонсона. "Пред�
ставьте себе, что там вы могли сде�
лать лишь пару шагов по Луне, а у
нас можно будет пройти по ее по�
верхности 30 метров", — сообщил
К.Хис.

Таких помещений будет два. И
в каждом смогут одновременно
тренироваться два человека. "В од�
ном из них смогут находиться ас�
тронавты, а в другом — участники
коммерческого полета", — пояс�
нил предприниматель. По его сло�
вам, "НАСА в этом по�настоящему
заинтересовано".

ВАШИНГТОН И.Лебедев

Частная школа для астронавтов
и «космических туристов»

Первую в США, да и во всем мире, частную школу
астронавтов намерен открыть уже ближайшим летом

американский предприниматель Кевин Хис,
возглавляющий компанию "Уэйпойнт ту спейс"

(Waypoint 2 Space). Ее название можно
перевести с английского как "промежуточная

станция на пути в космос".

«Суть технологии — в особо
прочной армирующей сет�
ке, которую вмораживают

в лед, что значительно увеличи�
вает его прочность и удлиняет
срок действия переправы, — по�
яснил профессор кафедры про�
ектирования дорог СИБАДИ
Виктор Сиротюк. — Трехлетние
испытания на водных преградах
Омского танкового института, а
также на реках Тюменской об�
ласти показали высокую эф�
фективность данной техноло�
гии".

По словам ученого, экологи�
чески безвредная и хорошо
вмерзающая сеть укладывается
на окрепший лед в месте буду�
щей переправы. С берегов она
прочно удерживается тросами.
А затем производится верхнее
намораживание льда.

"В итоге получаем своеоб�
разный вантовый ледовый
мост, — продолжил В.Сиро�
тюк. — При верхнем армиро�
вании грузоподъемность уве�
личивается на треть, при ниж�
нем — на 70%. Срок действия
переправы продлевается на ме�
сяц. Стоимость одного квад�
ратного метра сети — всего
60 руб. Армирование одной ле�
довой переправы на Иртыше
обойдется в 700 тыс. руб."

Армированный лед, подчерк�
нул ученый, неожиданно не
провалится. Автомобиль или
трактор под воду сразу не уйдут,
а люди успеют спастись. Весной

после закрытия переправы ее
место посыпается совершенно
безвредной золой, лед под ней
быстро тает. И сеть беспрепят�
ственно вытаскивают на берег.

Обратиться к новой техно�
логии местных специалистов
заставила нынешняя зима. Из�
за аномально долгой и теплой
осени 2013 года ледовые пере�
правы на реках Западной Сиби�
ри появились только перед Но�
вым годом — на месяц позднее
обычного. Выпавшие же снега
не дали льду окрепнуть. Поэто�
му уже в конце февраля гидро�
метеорологи направили дорож�
никам и коммунальным служ�
бам предупреждения: идет быс�
трый размыв льда снизу. Пере�
правы становятся опасными,
раньше прежнего выйдут из
строя.

Минтранс Омской области,
который создает ежегодно на
1200�километровом отрезке Ир�
тыша 9 дорогостоящих пере�
прав, уже получил от ученых ав�
тодорожной академии испытан�
ную в реальных условиях техно�
логию. "Безусловно, мы будем
финансировать этот проект, —
сказал заместитель министра
развития транспортного ком�
плекса Омской области Игорь
Квасов. — Первыми будущей
зимой такие переправы появят�
ся в Большереченском и Чер�
лакском районах".

ОМСК А.Петров

Ледовые переправы
будут прочнее и надежнее
Более прочными и безопасными станут 
ледовые переправы через сибирские реки
благодаря применению новой технологии 
их сооружения с использованием 
специальной сетки из геоматериалов. 
Ее предложили ученые Сибирской
автомобильно�дорожной академии (СИБАДИ).

ка" не раз побеждала на сорев�
нованиях российского уровня
и представляла страну на чем�
пионатах в Корее и на Филип�
пинах. Однако в категории FTC
она выступала в этом году
впервые, что не помешало дев�
чонкам обойти конкурентов�
мальчишек, завоевать приз
зрительских симпатий и специ�
альный приз жюри.

Чемпионат мира по роботех�
нике состоится в городе Сент�
Луис американского штата
Миссури в конце апреля. За ос�
тавшееся время юные конст�
рукторы из "Эврики" собирают�
ся внести в своего робота ряд
усовершенствований, которые
позволят ему справляться с за�
даниями быстрее. Вместе с ни�
ми в США полетит еще одна
российская команда из Иркут�
ска, которая на "Робофесте" вы�
ступала в одном альянсе с "Эв�
рикой".

ЧЕЛЯБИНСК Р.Сафин
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